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Аспирантам  
и студентам!

Работа и карьера!
Практика. Научная работа.  
Дипломное проектирование. 

Постоянная работа.
Инженерное предприятие «Энерготехника»  

примет на конкурсной основе  
перспективных и молодых для работы: 

l управленческой,
l инженерной.

Полная информация на сайте www.energot.ru.
Свободный график!  

Стремительная карьера для толковых!  
Обучение в компании США.

Предоставляем служебное жилье и подъёмные.
454048, Челябинск, ул. Техникумовская, 32а,  

тел.: 237-09-69, 729-86-89;  
моб. тел. 8-919-343-55-39, Елена Александровна.

Резюме обязательно на e-mail: personal@energot.ru. 

Более полувека назад на бе-
регу озера Большой Сунукуль в 
лесной зоне поселка Непряхино 
началось большое строительство. 
Был заложен первый камень в 
фундамент нового спортивно-
оздоровительного комплекса. Это 
обещало тогдашним студентам и 
сотрудникам Челябинского «поли-
теха» и членам их семей прекрас-
ные отпуска и каникулы в одном из 
самых живописных уголков Юж-
ного Урала.

Геннадий МихАйлов,  
декан физико-металлургического факультета ЮУрГУ:

– В вузе я работаю с 1960 года. И прекрасно помню, с чего на-
чиналась наша база отдыха «Наука», – с палаток. Потом появились 
деревянные коттеджи – они в то время казались верхом комфорта 
и роскоши. За полвека в «Науке» много что изменилось, но неиз-
менным осталось главное – великолепное озеро, природа, которую 
заботливо оберегают.

У меня к «Науке» особое отношение: там выросли наши дети, 
внуки. Приезжаю туда – и по-настоящему отдыхаю, вспоминая 
славные времена, разные вечеринки, праздники: День рыбака, День 
грибника. Хорошие были традиции. Многие из них сохранились до 
наших дней.

А еще в «Науке» всегда большое внимание уделялось работе с 
детьми. У ребятишек была своя комната, они там проводили сутки 
напролет. Особенно им нравилось, когда показывали мультики на 
узкопленочном аппарате. Случалось, не было звука или «Ну, по-
годи!» начинал идти задом наперед – восторгу малышей не было 
предела! 

А ещё важно, что на базе дети учатся дружить, жить в коллективе. 
Мальчишки сбиваются в свои компании, девочки – в свои. Очень 
интересно наблюдать, как они общаются, играют, спорят, бегают, 
кричат и визжат. В советское время детей на базы отдыха не возили: 
считалось, что они будут мешать отдыху трудящихся. Это непра-
вильно. Ведь такая радость смотреть, как резвится детвора, как она 
беззаботна и счастлива.

В «Науке» каждый уголок дышит теплом, здесь всё очень зна-
комое и родное, поэтому я всегда с большим удовольствием сюда 
приезжаю.

Сейчас стали возводиться новые коттеджи, очень уютные дере-
вянные домики, идёт реконструкция капитальных строений. Многое 
изменилось. Но остался прежний дух – гостеприимства, благожела-
тельности, душевного тепла, заботы и внимания.

Хочу пожелать нашей «Науке» сохранить все эти ценности, тра-
диции, и чтобы озеро оставалось таким же чистым, природа – такой 
же прекрасной, а люди, которые там работают, – такими же заме-
чательными!

Так оно и случилось. Вот уже  
55 лет здесь с удовольствием отды-
хают люди разных поколений – от 
малышей до седовласых профессо-
ров. Спортивно-оздоровительный 
комплекс ЮУрГУ в любое время 
года гостеприимно открывает две-
ри для всех, кто учится и работает 
в самом крупном вузе Челябинской 
области.

О том, что сегодня представляет 
собой СОК ЮУрГУ, о его возмож-
ностях и преимуществах, мы бесе-

дуем с председателем комиссии по 
социальной работе ЮУрГУ, заме-
стителем начальника УВР Влади-
миром Михайловым.

– На самом деле, наш комплекс – 
уникальное явление не только для 
Челябинской области, но, наверное, 
и для всей России. Ведь далеко не 
каждый вуз может себе позволить 
содержать такую серьезную струк-
туру. СОК ЮУрГУ занимает тер-
риторию общей площадью более 
22 гектаров и включает детский 
оздоровительный лагерь «Берёзка», 
спортивно-оздоровительный лагерь 
«Олимп» для студентов и базу от-
дыха «Наука» для профессорско-
преподавательского состава.

– владимир Андреевич, рас-
скажите подробнее о каждом на-
правлении.

– Детский лагерь «Берёзка» от-
крыт в 1960 году. Вот уже много 
лет в нём отдыхают более 200 де-
тей сотрудников и преподавателей 
университета. Здесь есть всё, что-
бы ребята могли интересно про-
вести время, поправить здоровье, 
научиться чему-то полезному.

Серьёзное внимание уделяется 
физкультуре: работают секции, 
оборудованы площадки, прово-
дятся спартакиады.

У студентов есть замечательная 
возможность проходить практику 
на базе лагеря – вожатыми, руко-
водителями творческих лабора-
торий. 

(окончание на 2-й стр.)

Приглашение  
в сказку!
Спортивно-оздоровительный комплекс ЮУрГУ отмечает 
55-летний юбилей.

Вышли В финал!
Завершен региональный этап конкурсного отбора проектов учащей-

ся молодежи Всероссийского студенческого форума. В соответствии с 
приказом Министерства образования и науки Российской Федерации 
региональный этап Челябинской и Курганской областей проходил на 
базе Южно-Уральского государственного университета.

Отбор проводился в номинациях «Научный прорыв», «Без гра-
ниц», «Новые компетенции», «Развитие среды» и «Высшая лига». 
По итогам разносторонней экспертной оценки 17 из 49 проектов 
признаны лучшими и рекомендованы для участия в финальном (фе-
деральном) этапе конкурса Всероссийского студенческого форума, 
который состоится в октябре-ноябре в Санкт-Петербурге. Авторы 
15 из них – представители ЮУрГУ и его филиалов.

Вот имена победителей: Алёна Акимова, Евгений Антипин, Ксе-
ния Крапенко, Мария Макарицкая, Кирилл Семёнов, Алёна Скря-
бина, Екатерина Сметанина, Александр Суродин, Мария Чулкина, 
Ирина Шевчик, Николай Шмаков, Павел Шнайдер, Ирина Югал-
дина, Дарья Ерманович (филиал ЮУрГУ в Златоусте) и Александр 
Лобода (филиал в Миассе).

Кроме того, в число финалистов вошли по одному представите-
лю Южно-Уральского института управления и экономики и Маг-
нитогорского государственного технического университета имени  
Г.И. Носова.

Дополнительную информацию можно получить на сайте профко-
ма ЮУрГУ: http://profcom74.ru/vserossijskij-studencheskij-forum.

фВО – рОВесник Вуза
В конце сентября факультет военного обучения отметил 69-летие. 

В честь этого события для выпускников организовали экскурсию 
на ФВО, который не так давно сменил место дислокации и теперь 
располагается на улице Марата. В ней принял участие президент 
ЮУрГУ Герман Платонович Вяткин, сам учившийся в ЧПИ на во-
енной кафедре в 1950-х. Гостям продемонстрировали новые помеще-
ния и оборудование, которые позволяют вести подготовку будущих 
офицеров на высоком уровне.

В тот же день в Актовом зале состоялось торжественное собрание 
и праздничный концерт творческих коллективов вуза. Ветеранов, 
преподавателей и сотрудников, слушателей ФВО поздравили рек-
тор Александр Леонидович Шестаков, заместитель председателя 
областного правительства Игорь Александрович Мурог, начальник 
Главного управления по взаимодействию с правоохранительными 
и военными органами Челябинской области Сергей Владимирович 
Соколов и другие.

иван ЗАГРЕБиН
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Приглашение  
в сказку!

(Окончание. Начлао на 1-й стр.)
Кроме того, осуществляется профориентация: школьников знакомят со 

сферами туризма, спорта, дают начальные знания по экологии, инфор-
матике, психологии, дети могут попробовать себя в роли журналиста, 
дизайнера. Студенты учат своих подопечных играть в КВН, приобщают 
их к творчеству. Малыши и подростки с удовольствием участвуют во 
всех мероприятиях.

Спортивно-оздоровительный лагерь «Олимп» принял первых студентов 
в июле 1958 года. Тогда это был палаточный городок – туристический ла-
герь, построенный на голом энтузиазме людей, одержимых общей идеей.

Первым его директором стал воспитатель и тренер по физической куль-
туре Александр Викторович Некрасов. За пять десятков лет сменилось 
несколько руководителей. Сегодня студенческий лагерь возглавляет ма-
гистрант Владислав Глушков.

Несомненное достоинство «Олимпа» – расположение на берегу озера 
Большой Сунукуль. Студентам очень нравится здесь отдыхать – купать-
ся, загорать, жить в уютных и комфортных деревянных домиках. Ребята 
обзаводятся новыми друзьями, интересно и с пользой проводят время, 
участвуют в разнообразных молодежных проектах и программах.

В лагере проводятся тематические смены «Лидер», «Общественные 
студенческие объединения», «Лучшие студенческие команды», органи-
зуются соревнования регионального уровня, например, студенческая 
спартакиада по спортивному ориентированию, конкурс УРФО «Лучший 
студенческий лидер», Всероссийский форум «Игры Дебат-клуба», летняя 
киберспортивная олимпиада УРФО.

База «Наука» предназначена для отдыха сотрудников и преподавателей 
университета, которые с большим удовольствием приезжают сюда целы-
ми семьями. Кроме летних деревянных домиков у нас два капитальных 
корпуса, где можно отдыхать в любое время года, есть парковка. Меди-
цинский центр предлагает массаж, физиотерапию, ингаляции, оборудо-
вана даже «соляная комната» для лечения болезней органов дыхания. 
Любители попариться с удовольствием посещают сауну с бассейном и 
гидромассажем.

К услугам участников семинаров, конференций, круглых столов – 
конференц-зал на 80 мест.

Созданы условия для занятий спортом – площадки, прокат инвентаря. 
Проводятся командные турниры по настольному теннису, дружеские во-
лейбольные и футбольные матчи. 

– Владимир Андреевич, этот год для нашего университета 
вдвойне юбилейный: ЮУрГУ исполняется 70 лет, а спортивно-
оздоровительному комплексу – 55. Что бы вы хотели пожелать име-
нинникам?

– Конечно, дальнейшего развития и процветания. А всему коллективу 
нашего университета – здоровья, счастья, благополучия, отпускникам –  
хорошего отдыха, ярких впечатлений и добрых воспоминаний о днях, 
проведенных в СОК ЮУрГУ!

Оксана ХУДЯКОВА

Продолжение темы на 12-й стр.

Мир вокруг нас
С 26 по 29 сентября в Челябинске в четвертый раз проходит фести-

валь фотографии «ФОТОФЕСТ». В его рамках «Фотошкола ЮУрГУ» 
открыла в выставочном фойе третьего этажа главного корпуса выставку 
снимков студентов и выпускников «Мир вокруг нас». 

Торжественная церемония, приуроченная также к 70-летию ЮУрГУ, 
представляла собой настоящее шоу в голливудском стиле – звездная 
роскошь, бесконечные щелчки фотоаппаратов, парад участников. Го-
сти увидели выступления победителей и призеров конкурса «Весна 
Студенческая» и побывали на Аллее Славы Фотографов!

«Фотошкола ЮУрГУ» считается ведущей в городе. На счету ее сту-
дентов – победы на всероссийских конкурсах, первое место в номина-
ции «Фотоматериалы» и специальный приз на XXI Фестивале «Россий-
ская студенческая весна» в Ульяновске, им достается около двух третей 
всех наград на ежегодных городских конкурсах фотографии «Весна 
Студенческая». На XXII Международном конкурсе Trierenberg Super 
Circuit, собравшем фотографов со всей страны, бронзовую медаль 
завоевал выпускник, а ныне преподаватель Фотошколы Глеб Лунин, 
который в августе стал самым молодым членом Челябинского отделе-
ния Союза фотохудожников России. Многие выпускники открывают 
фотостудии и связывают жизнь с фотографией.

С 24 по 26 сентября на базе ка-
федры «Строительные материалы» 
архитектурно-строительного фа-
культета ЮУрГУ в третий раз со-
стоялась научно-техническая кон-
ференция «Перспективы развития 
строительного материаловедения». 
В этом году форум получил статус 
международного.

С приветственным словом к со-
бравшимся обратились ректор уни-
верситета Александр Леонидович 
Шестаков и директор Уральской 
сбытовой дирекции (филиал ООО 
«КНАУФ ГИПС») Алексей Алек-
сандрович Турыгин. О сотрудниче-
стве компании с вузами рассказала 
руководитель отдела центрального 
обучения ООО «КНАУФ ГИПС» 
(Москва) Елена Владимировна 
Парикова. ЮУрГУ стал первым в 
России вузом, где открылся кон-
сультационный центр фирмы. 
Взаимовыгодное сотрудничество 
вуза и компании продолжается бо-
лее десяти лет.

О научно-образовательной дея-
тельности, успехах и достижениях 

АС факультета сообщил декан Вла-
димир Васильевич Спасибожко, а о 
научной деятельности и приклад-
ных разработках кафедры «Строи-
тельные материалы» – заведующий 
Борис Яковлевич Трофимов.

С приветственным словом по 
скайпу выступила председатель 
секции наносистем в строитель-
ном материаловедении, профессор 
Белгородского государственного 
технического университета имени 
В.Г. Шухова Валерия Валерьевна 
Строкова.

На конференцию собрались 
специалисты из Москвы, Тюме-
ни, Пензы, Перми, Новосибирска, 
Екатеринбурга, Ростова-на-Дону, 
Магнитогорска, Самары, Томска, 
Омска, Барнаула, а также дальнего 
и ближнего зарубежья – Украины, 
Казахстана и Германии. Особый 
интерес собравшихся вызвали до-
клады крупных зарубежных специ-
алистов – Ханса Бертрама Фишера 
и Карстена-Майкла Сиверта (Стро-
ительный университет Веймара, 
Германия), а также Петра Влади-

мировича Захарченко и Александра 
Михайловича Гавриша (Киевский 
национальный университет строи-
тельства и архитектуры).

Как пояснил Б.Я. Трофимов, 
конференция способствует поддер-
жанию и укреплению старых науч-
ных связей и налаживанию новых. 
Кроме того, важно пробудить инте-
рес промышленных организаций 
к высокофункциональным строи-
тельным материалам, отвечающим 
современным требованиям по проч-
ности, долговечности. Для их про-
изводства и эксплуатации требует-
ся меньше энергии и материалов, а 
энерго- и ресурсосбережение – ма-
гистральная тема НИУ ЮУрГУ.

По итогам конференции плани-
руется издать сборник материалов. 
В рамках форума прошёл конкурс 
докладов для аспирантов и моло-
дых учёных, работающих в области 
строительного материаловедения. 
Лучшие работы будут опубликова-
ны в серии «Строительство и архи-
тектура» «Вестника ЮУрГУ».

Иван ЗАГРЕБИН

Материалы будущего

Новый, юбилейный, учебный год начался для Изда-
тельского центра ЮУрГУ с очередных побед – в нача-
ле сентября в Челябинской областной универсальной 
научной библиотеке подведены итоги VII Областного 
конкурса на лучшую издательско-полиграфическую 
продукцию «Южноуральская книга – 2013». 44 изда-
тельские организации города и области представили на 
суд жюри более 600 книг, журналов, нотных сборников 
и атласов.

Издательский центр нашего вуза удостоился сразу 
нескольких наград. 

Диплом I степени в номинации «Научная и учеб-
ная литература – “О, сколько нам открытий чудных” 
– Научный журнал» присужден Центру за подготов-
ку и издание «Вестника Южно-Уральского государ-
ственного университета»; дипломы II степени в но-
минациях «Полиграфическая культура – “Искусство 
книги” – Лучший дизайн и полиграфическое испол-
нение издания» и «Научная и учебная литература –  
“О, сколько нам открытий чудных” – Вузовское учеб-
ное издание» – соответственно за книгу «История 
уральско-шотландской семьи: Вардропперы, Ятесы 
и Памфиловы» (автор – А.В. Зырянов) и учебник 
«Электрометаллургия и металлургия стали» (авторы –  
В.Е. Рощин, А.В. Рощин). 

Дипломами III степени в номинации «Научная 
и учебная литература – “О, сколько нам открытий 

чудных” – Вузовское учебное издание» отмечены 
сборник упражнений и задач по физической химии 
(авторы – В.И. Антоненко, Н.В. Германюк и дру-
гие) и книга «Именные реакции в химии элементо-
образующих соединений» (авторы – В.В. Шарутин,  
В.С. Сенчурин), а в номинации «Научная и учебная 
литература – “О, сколько нам открытий чудных” – 
Научная книга» – монография «Дымовые трубы: 
традиции и инновации» (авторы – В.М. Асташкин,  
В.С. Жолудов и другие).

Также Центр получил диплом лауреата в номина-
ции «Научная и учебная литература – “О, сколько нам 
открытий чудных…” – Вузовское учебное издание» 
за выпуск учебного пособия «Экстракция черных ме-
таллов из техногенного сырья» (авторы – В.П. Черно-
бровин, В.Е. Рощин и другие) и грамоту за издание 
книги «Флоренция в творчестве замечательных людей. 
Энциклопедический ассоциативный словарь для гидов 
и туристов» (составители – О.М. Карпова, Т.Н. Хому-
това и другие).

Кроме того, по итогам первого полугодия 2013 го- 
да по числу наименований выпущенных книг и бро-
шюр (более 500) Издательский центр ЮУрГУ за-
нимает десятое место в составленном Российской 
книжной палатой списке 50 наиболее «плодовитых» 
издательств страны и первое – среди вузовских из-
дательств России.

В первой десятке

В целях развития профессиональных компетенций 
работников, повышения качества работы с персоналом 
и совершенствования образовательного процесса в 
ЮУрГУ проводится ряд организационно-методических 
совещаний с про фессорско-преподавательским соста-
вом и сотрудниками.

Первое такое совещание прошло 20, второе –  
23 сентября. Обсуждалось состояние образовательного 
процесса и меры по его улучшению, а также вопросы 
формирования качественного контингента студентов 
университета. Выступили ректор Александр Леони-
дович Шестаков и проректор по учебной работе Вла-
димир Иванович Майоров.

Подчёркивалось, что многим сегодняшним студен-
там предстоит прийти на смену нынешнему поколе-
нию преподавателей и научных работников, чтобы раз-
вивать уже имеющиеся научные школы и создавать но-
вые. Поэтому им необходимо настойчиво овладевать 
знаниями – в ЮУрГУ для этого созданы все условия. 
В частности, говорилось о материальном стимулиро-
вании успевающих на «хорошо» и «отлично». В числе 
затронутых проблем – малокомплектные группы на 
некоторых специальностях.

Также речь шла о стимулировании научной и препо-
давательской деятельности. Особо было отмечено, что 
учёным университета необходимо увеличить число пу-
бликаций, цитируемых в научных базах Web of Science 
и РИНЦ (Российский индекс научного цитирования). 
Авторы таких публикаций материально поощряются.

В числе крупномасштабных задач вуза – вхожде-
ние в международные рейтинги, участие в крупных 
научно-исследовательских проектах, создание инжи-

Масштабные задачи

ниринговых центров. Выступавшие упомянули о том, 
какие специальности пользуются спросом в настоящее 
время и будут востребованы в обозримом будущем, а 
также затронули тему развития дистанционного об-
разования.

Ректор отметил, что приёмная кампания этого года 
была успешной, но нужно приложить усилия, чтобы 
улучшить результаты, и выслушал предложения со-
бравшихся.

На встрече присутствовали сотрудники, чьи дети 
учатся на первом курсе как бакалавриата, так и ма-
гистратуры. От лица родителей прозвучало немало 
тёплых слов о том, как хорошо организован приём 
абитуриентов в ЮУрГУ.

Лучшие ответственные секретари приёмных комис-
сий факультетов получили благодарности ректора. 

Иван ЗАГРЕБИН
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2 октября
75-летие олега Сергеевича Садакова

Доктор технических наук, профессор кафедры прикладной меха-
ники, динамики и прочности машин. Научные интересы: тензорный 
анализ в инвариантном виде, сопротивление материалов, механика 
сплошной среды, теория пластичности и ползучести материалов и 
конструкций, малоцикловая усталость и живучесть, расчеты неу-
пругих конструкций при циклическом нагружении в геометрически 
линейной и нелинейной постановке задачи. Участвовал в созда-
нии специальности «Динамика и прочность машин», как создатель 
одного из ключевых спецкурсов. Подготовил 11 кандидатов наук. 
Автор более 200 научных публикаций, из которых 6 монографий и 
6 учебных пособий. Заслуженный деятель науки РФ.

3 октября
50-летие Игоря Вячеславовича Сибирякова

Доктор исторических наук, профессор, заведующий кафедрой 
истории России. Руководит аспирантурой по специальности «Оте-
чественная история». Подготовил 6 кандидатов исторических наук. 
Исследует роль интеллигенции в формировании и разрушении нрав-
ственных ценностей российского общества, историю отечественной 
высшей школы, феномен российских либеральных политических 
партий. Впервые в отечественной историографии разработал методи-
ку анализа социоморальной среды, в рамках которой сформировался 
новый российский либерализм, внес большой вклад в изучение та-
кого явления, как новая российская интеллигенция. Активно изучает 
практику применения компьютерных технологий в развитии гума-
нитарного образования. Автор более 150 научных и методических 
публикаций, из которых 5 монографий. Составитель уникального 
сборника «История ЮУрГУ в документах и материалах».

6 октября
90-летие со дня рождения  

Александра Сергеевича Масленникова (1923–1993)
Кандидат философских наук, доцент. Первый заведующий кафед

рой диалектического и исторического материализма ЧПИ (ныне 
кафедра философии и социологии). Внес заметный позитивный 
вклад в становление и развитие кафедры. Работал над докторской 
диссертацией и монографией по теме «Диалектика отражательных 
процессов в анализаторах». Награжден медалью «За доблестный 
труд в ознаменование 100летия со дня рождения В.И. Ленина».

8 октября
95-летие со дня рождения Александра Георгиевича бургвица 

(1918–1991)
Доктор технических наук, профессор. С 1949, после защиты кан-

дидатской диссертации, преподавал в ЧММИ. В 1952 утвержден 
в звании доцента, в 1962 – профессора по кафедре теории меха-
низмов и машин. Научные интересы: гидродинамическая теория 
трения и разработка ее разделов с учетом инерционных процессов, 
пневмоавтоматика. Заведовал кафедрами: теории машин и механиз-
мов; гидропривода и гидропневмоавтоматики; гироскопических 
приборов и устройств. С 1961 по 1966 проректор по научной работе 
ЧПИ. Автор более 120 научных работ, из которых 2 монографии. 
Под его руководством защищено 20 кандидатских и 2 докторские 
диссертации. Награжден орденом Трудового Красного Знамени, 
медалями «За оборону Москвы», «За доблестный труд», нагрудным 
значком Минвуза СССР «За отличные успехи в работе». Заслужен-
ный деятель науки и техники РСФСР. В ЮУрГУ установлен бюст 
А.Г. Бургвица.

13 октября
55-летие Елены Викторовны Малининой 

Доктор медицинских наук, профессор кафедры клинической 
психологии психологического факультета. Врач высшей катего-
рии. Член правления Российского общества психиатров. Научная 
работа связана с вопросами детской психиатрии. Руководит ис-
следованиями по новым приоритетным научным направлениям: 
нейрофизиологические аспекты психических расстройств, пси-
хопатологические основы детской эпилептологии, современные 
аспекты изучения расстройств аутистического спектра, поведенче-
ские нарушения в детском возрасте. Научный руководитель пяти 
кандидатских и консультант докторской диссертации. Автор более 
150 научных работ.

14 октября
65-летие равиля Хамитовича Гибадулина

Кандидат экономических наук, про-
фессор кафедры экономики, управле-
ния и инвестиций. Член комитета по 
деловой культуре ЮжноУральской 
торговопромышленной  па латы.  
С 2005 по 2012 – глава администрации 
Центрального района Челябинска.  
В течение многих лет – председатель 
государственной аттестационной 
комиссии по специальности «Ме-
неджмент организации», разработал 
лекционные курсы для студентов по 
предметам «Культура предпринима-
тельской деятельности» и « Управле-

ние человеческими ресурсами». С 1988 по 1990 – проректор ЧПИ –  
ЧГТУ. Автор 57 научных публикаций, в том числе 4 монографий. 
Награжден медалью имени В.П. Макеева, нагрудным знаком «По-
четный работник общего образования Российской Федерации», 
орденом Дружбы, высшей наградой региона – знаком отличия «За 
заслуги перед Челябинской областью». В настоящее время – гене-
ральный директор ООО «Рубин» холдинга «Ямалгазпром».

Полная версия календаря «Знаменательные даты ЮУрГУ»  
находится на сайте Научной библиотеки ЮУрГУ  

по адресу http://lib.susu.ac.ru/ в разделе «Выставочный зал»

Чествование героя
В начале сентября в Актовом зале ЮжноУральского госунивер-

ситета прошло чествование ветерана Великой Отечественной войны, 
участника Курской битвы (в этом году отмечается её 70летие) и бит-
вы за Берлин, в прошлом доцента кафедры физического воспитания 
и здоровья Юлия Дмитриевича Наговицына, недавно отметившего 
89й день рождения.

Присутствующим зачитали текст поздравления Юлию Дмитрие-
вичу от президента России с 70летием победы в Курской битве 
(такие же поздравления получили участники великого сражения по 
всей стране).

Со сцены Актового зала ветерана поздравил проректор по учебной 
работе Владимир Иванович Майоров, который вручил ему цветы и 
почётную грамоту за подписью ректора Александра Леонидовича 
Шестакова.

Также фронтовика поздравили коллеги по кафедре – профессор 
Виктор Степанович Быков и доцент Виктор Александрович Громов. 
Директор Музея ЮУрГУ Надежда Дмитриевна Кузьмина вручила 
Юлию Дмитриевичу книгу – подарок от совета ветеранов вуза. Нел-
ли Семёновна Бабинкова, член совета ветеранов, аккомпанируя себе 
на аккордеоне, исполнила песню «Последний бой».

Чествование прошло в не совсем обычной обстановке – перед 
вводной (установочной) лекцией по физическому воспитанию для 
студентовпервокурсников. Зал стоя приветствовал ветерана громом 
аплодисментов.

Студенты услышали рассказ о том, как Ю.Д. Наговицын сражался 
на фронте и вернулся в строй после ранения, как сложилась его по-
слевоенная жизнь. Несмотря на солидный возраст и перенесённые 
невзгоды, ветеран бодр, деятелен, занимается спортом. Он является 
примером для студентов и молодых коллег, которым передаёт бога-
тый опыт.

Иван ЗАГрЕбИН

Юлий Дмитриевич Наговицын – 
один из тех, чья юность пришлась 
на «роковые сороковые». Родился 
в августе 1924 года в городе Гла-
зове Пермской области. Окончил  
8 классов. В октябре 1942го при-
зван в Красную Армию и, как 
грамотный, направлен на учёбу в 
Третье Ленинградское пехотное 
училище, которое перед блокадой 
Ленинграда эвакуировали в Перм-
скую область, в Воткинск.

Спустя полгода выпускник уско-
ренных офицерских курсов млад-
ший лейтенант Наговицын убыл 

к месту прохождения службы, на 
ЮгоЗападный фронт. Воинские 
эшелоны, пересыльные пункты, 
обстрелы, бомбёжки… Из трёх 
тысяч восемнадцатилетних ново-
испеченных офицеров 170 погиб-
ли, не доехав до передовой. Тогда, 
в мае 1943го ещё мало кто знал, 
что идёт подготовка к крупней-
шему сражению Второй мировой 
войны – Курской битве.

Юлий Наговицын на всю жизнь 
запомнил тот солнечный летний 
день, посёлок южнее Курска, глу-
бокий овраг. Взвилась сигнальная 
ракета, молодой командир поднял 
солдат в атаку – и рухнул, сражен-
ный пулей немецкого снайпера.

Чудом выжил, вернулся в строй, 
проведя пять месяцев в госпиталях 
на Волге, на Урале и в Сибири. Его 
отправили в Иркутск – осваивать 
новую технику, 37миллиметровую 
зенитную установку. Там получил 
известие, что старший брат погиб 
под Киевом.

После переподготовки воевал 
на Первом Белорусском. Взяли 
Минск. Выбили немцев из Варша-
вы. Далее путь освободителей ле-
жал в Германию – логово врага.

Франкфурт, Эберсвальде, Бернау, 
Фалькензее, Крампниц, Эльшталь, 
Науэн…

И, наконец, Берлин.
Победный 1945й. По всем 

основным магистралям на запад 
идут нескончаемые потоки бе-
женцев – на машинах, повозках, 
велосипедах, с детьми, пожитка-
ми, домашней живностью… Их 

приказано не трогать, пропускать 
свободно – но подступы к дорогам 
охраняются. 

Каждый шаг по разгромленному 
Берлину может стать последним: 
город полон необезвреженных 
мин, неразорвавшихся снарядов, 
в развалинах и подвалах прячут-
ся одурманенные геббельсовской 
пропагандой мальчишки из гитле-
рюгенда, отсиживаются недобитые 
фашисты.

Но всё равно – гремит оркестр, 
развеваются знамёна, рокочут мо-
торы, строевым шагом проходят 
бойцы: в Карлсхорсте – парад  
войск Берлинского гарнизона в 
честь взятия вражеской столицы.

А 7 сентября 1945 года возле 
Бранденбургских ворот состоялся 
Парад Победы союзных войск во 
Второй мировой войне. Торже-
ственным маршем прошли войска 
и бронетехника берлинских гарни-
зонов СССР, Франции, Великобри-
тании и США. От Советского Сою-
за парад принимал маршал Жуков. 
Командовал парадом английский 
генералмайор Нэйрс.

В колонне советских солдат ша-
гал и Юлий Наговицын – грудь его 
украшали орден Красной Звезды, 
три медали и нашивка за тяжелое 
ранение.

В 1946м его демобилизовали. 
Был ему тогда 21 год. С учёбой в 
Москве не сложилось – неодолимо 
тянуло в родные места. С отличи-
ем окончил вуз в Ижевске, получил 
диплом преподавателя анатомии и 
физиологии. Обзавелся семьей.  
В 1953м жену направили по рас-
пределению в Челябинск. Юлий 
Дмитриевич последовал за супру-
гой. Возглавлял детскоюношескую 
спортивную школу при Южно
Уральской железной дороге, два 
года преподавал в медицинском ин-
ституте. С 1967 года – преподава-
тель ЧПИ (ныне ЮУрГУ). Послед-
ние 15 лет работал со специальной 
медицинской группой физически 
слабых студентов: разрабатывал и 
внедрял новые физические упраж-
нения, комплексы, тренажёры. За 
долгие годы Юлий Дмитриевич на 
занятиях ни разу не повысил голос. 
К каждому, кто у него занимался, 
тренер проявлял исключительное 
внимание, был бесконечно терпе-
лив, умел слушать – и студенты 
платили ему уважением и дове-
рием. Многим из них спорт помог 
значительно улучшить состояние 
здоровья, за что они очень благо-
дарны строгому преподавателю.

В сентябре кафедра физического 
воспитания проводила ветерана на 
заслуженный отдых. Спасибо вам, 
Юлий Дмитриевич! Здоровья, бо-
дрости и долгих лет!

Виктор бЫкоВ,  
д. п. н., профессор
Виктор ГроМоВ, 

заслуженный тренер россии,
доцент, к. п. н.,  

мастер спорта россии

Путь солдата

Прекрасная традиция ЮУрГУ – концерты классиче-
ской музыки, регулярно проходящие в Пушкинском зале. 
Один из них, посвящённый 140летию со дня рождения 
Сергея Рахманинова, состоялся 23 сентября в рамках 
Дней Высокой музыки на Южном Урале. Произведения 
выдающегося композитора, пианиставиртуоза и дирижё-
ра исполнил лауреат международных конкурсов, лауреат 
премии губернатора Свердловской области «За выдаю-
щиеся достижения в области литературы и искусства», 
заслуженный артист России, ректор Уральской государ-
ственной консерватории имени М.П. Мусоргского Вале-
рий Шкарупа (фортепиано).

Зал был полон. Студенты, преподаватели, сотрудни-
ки, гости университета почти на два часа погрузились в 
мир прекрасной музыки. Великолепное исполнение на-
граждалось аплодисментами, в конце вечера музыканту 
подарили цветы.

Иван ЗАГрЕбИН

Наслаждение классикой
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Начало преподаванию математики в университете по-
ложено в 1943 году, когда в только что основанном Че-
лябинском механико-машиностроительном институте 
(ЧММИ) была образована кафедра высшей математики, 
которую возглавил В.Е. Воскобойников, бывший флот-
ский офицер, выпускник Санкт-Петербургского универ-
ситета, много сделавший для пропаганды и становления 
математической культуры в инженерно-техническом об-
разовании в нашем вузе. 

Кафедра была малочислен-
ной – всего пять человек, среди 
которых особенно выделялись 
А.Д. Кацман, вернувшийся по-
сле тяжелого ранения с фронта, 
и Н.А. Сенчищев, совмещав-
ший преподавание в ЧММИ 
с основной работой в Челябин-
ском институте механизации  
и электрификации сельского хо-
зяйства (ЧИМЭСХ), – в 1950 го- 
ду он стал заведующим ка- 
федрой. 

Коллектив её постоянно по-
полнялся высококвалифициро-
ванными специалистами – вы-

пускниками Московского, Ленинградского, Уральского 
университетов, Челябинского педагогического института. 
В их числе – учёные, сыгравшие в дальнейшем видную 
роль в развитии математики не только в нашем вузе, 
но и в Челябинске в целом: М.Р. Решетов, В.А. Лёзин,  
Б.Г. Литвиненко, В.К. Качарин и другие. Разрабатывались 
новые курсы, программы и их методическое обеспечение, 
готовились учебные пособия, проводились научные и ме-
тодические семинары. Заметим, что в то время математика 
в ЧММИ была средством поддержки учебного процесса, 
но не самостоятельным научным и учебным направлени-
ем. Вся деятельность кафедры концентрировалась на про-
фильных для Челябинского политехнического института 
(ЧММИ получил это имя в 1951 году) факультетах.

На энергофаке эту работу возглавил А.Д. Кацман. 
М.Р. Решетов был ведущим преподавателем инженерно-
строительного, а затем приборостроительного факуль-
тета. На автотракторном и механико-технологическом 
трудились фронтовики М.Т. Кузьмин и В.А. Лёзин – один 
из основателей заочного факультета. Б.Г Литвиненко ор-
ганизовывал работу на металлургическом факультете и 
участвовал в создании филиала Челябинского политех-
нического института при ЧМЗ, а в 1957 году возглавил 
кафедру. 

Бурный рост ЧПИ, становление и развитие инженерно-
технического образования требовали совершенствова-
ния и укрепления его математической составляющей. 
В 1958-м заведующим кафедрой избирается кандидат 
физико-математических наук И.Н. Гурьянов, до этого ра-
ботавший в Киргизском государственном университете. 

К 1961 году кафедра насчитывала в своем составе  
27 сотрудников. Начали работать научные семинары по 
интегро-дифференциальным уравнениям, функциональ-
ному анализу, алгебре. Были подготовлены и прочитаны 
специальные курсы по теории вероятностей и комплекс-
ному анализу. 

Повышение квалификации 
преподавателей кафедры и на-
учная деятельность в области 
математики в это время ак-
тивно стимулировались руко-
водством института. Молодых 
ученых направляли на стажи-
ровки в ведущие университеты 
страны: МГУ, ЛГУ, КГУ. Мно-
гие поступили в аспирантуру. 
Л.М. Беляков, А.Б. Самаров, 
Р.А. Данилов и Е.И. Дергачева 
защитили диссертации.

В связи с ростом числен-
ности сотрудников и расши-
рением сферы их препода-

вательской деятельности общеинститутскую кафедру 
высшей математики в 1963 го- 
ду разделили на кафедры 
высшей математики № 1 – во 
главе с доцентом А.Д. Кацма-
ном, и № 2 – под руководством  
В .А.  Лёзина .  Первая  во -
шла в структуру энергети-
ческого, вторая – механико-
технологического факультета. 
Заведующие (в 1965-м кафед-
ру высшей математики № 2 
возглавил кандидат физико-
математических наук Л.М. Бе-
ляков) сосредоточили основ-
ные усилия на активизации 
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Г. П. Вяткин

В. А. Цыганков

Б. Я. Зельдович

научной деятельности. Эффективным и естественным 
путем решения поставленной задачи было привлече-
ние молодых выпускников ведущих университетов 
страны: Московского, Казанского, Новосибирского, 
Уральского, Ленинградского, Харьковского, Одесско-
го. Эта работа была трудной и продолжительной, но 
дала превосходные результаты. К концу шестидеся-
тых – началу семидесятых составу математических  
кадров ЧПИ могли позавидовать прославленные столич-
ные вузы.

В 1973 году по инициативе 
профессора В.А. Цыганкова 
образована кафедра ПриМа. 
Помимо обучения математике 
студентов приборостроитель-
ного факультета она взяла 
на себя подготовку и выпуск 
специалистов в области при-
кладной математики, способ-
ных использовать матема-
тические методы в решении 
естественно-научных и техни-
ческих проблем. 

К концу восьмидесятых – 
началу девяностых прошлого 
столетия научный и методиче-

ский потенциал ЧПИ в области математики значительно 
превышал потребности многопрофильного оборонного 
вуза. Кафедры математики, рассредоточенные по различ-
ным инженерно-техническим факультетам, не могли в 
полной мере реализовать свои возможности. 

В то же время складывающаяся в стране политическая 
и экономическая ситуация, вынуждала задуматься о ме-
рах по ограждению института от становящейся все более 
реальной стагнации науки и образования. 

Ректор Г.П. Вяткин хорошо 
понимал, что только структур-
ная модернизация, превраще-
ние провинциального «поли-
теха» в престижное высшее 
учебное заведение широкого 
профиля может помочь вы-
жить. 

В 1990 году Челябинский 
политехнический институт 
стал Государственным техни-
ческим университетом. А логи-
ка развития университетского 
образования и значительный 
физико-математический по-
тенциал вуза дали основания 
приступить к реструктуризации математических кафедр, 
математического образования и науки.

«Первой ласточкой» стал 
поток усиленной физико-
математической подготовки, 
организованный в 1995 году 
усилиями профессора, члена-
корреспондента АН СССР  
Б.Я. Зельдовича и автора этих 
строк при содействии В.П. Бес-
качко, Н.Д. Кундиковой, Л.Д. Ме- 
нихеса, В.А. Могильницкого и 
других. Собрав проявлявших 
интерес к физике и математи-
ке студентов инженерных фа-
культетов – в первую очередь 
энергетического, приборостро-
ительного, двигателей, прибо-

ров и автоматов и механико-технологического, – ученые 
разработали и реализовали для них программу углублен-
ного изучения математики и физики и привлекли ребят 
к научным исследованиям. Эксперимент себя полностью 
оправдал: все участники программы защитили кандидат-
ские диссертации и успешно трудятся в российских и зару-

бежных университетах. Одновременно стало понятно, что 
ЧГТУ требуются не разовые акции, а стабильные формы 
организации физико-математического образования.

В январе 1996 года Г.П. Вят-
кин создает новый факультет –  
прикладной математики и фи-
зики, руководство которым по-
ручается профессору Ю.Г. Из- 
майлову (в 1997-м его сменил 
на посту декана профессор 
В.И. Ширяев). Первоначаль-
но в состав факультета вошли 
кафедры общей и теоретиче-
ской физики, математического 
анализа (образована на базе 
кафед ры высшей математики 
№ 2), алгебры и геометрии (на 
базе кафедры высшей матема-
тики № 1), прикладной меха-

ники (на базе кафедры динамики и прочности машин) 
и прикладной математики. В 1997-м появилась кафедра 
оптики и спектроскопии. 

Первоочередная задача – организовать подготовку и вы-
пуск специалистов в области математики и физики – была 
успешно решена в достаточно короткий срок: в 1997 го- 
ду благодаря усилиям профессора Н.Д. Кундиковой по-
лучена лицензия Минобрнауки РФ на подготовку спе-
циалистов по специальности «Прикладные математика и 
физика». Через пять лет, в 2002-м, профессора И.Г. Коре-
панов и А.В. Панюков получили лицензию министерства 
на подготовку и выпуск специалистов по специальности 
«Математика». К этому моменту наш университет полу-
чил наименование ЮУрГУ и статус классического. 

Естественным завершени-
ем организации полноценных 
математических структур в 
ЮУрГУ стал приказ Г.П. Вят- 
кина от 15 октября 2003 го- 
да о создании механико-мате- 
матического факультета. Его 
первым деканом стал профес-
сор А.Д. Дрозин, который про-
работал в этой должности де-
сять лет, вплоть до 2013 года, и 
много сделал для становления 
и развития мехмата.

В настоящее время пост де-
кана занимает доктор физико-
математических наук А.В. Кел- 
лер. В составе факультета 6 кафедр, возглавляемых 
авторитетными учеными, среди сотрудников – 16 про-
фессоров, докторов наук, 65 доцентов, кандидатов наук. 
Факультет ведет учебный процесс по математике на всех 

специальностях и направлени-
ях подготовки ЮУрГУ. 

Подготовка и выпуск спе-
циалистов осуществляются по 
направлениям «Математика», 
«Прикладная математика и ин-
форматика», «Механика и ма-
тематическое моделирование», 
«Программная инженерия», 
«Прикладная математика». По-
лучена лицензия на подготов-
ку и выпуск бакалавров по на-
правлению «Математика. Ком-
пьютерные науки» по профилю 
«Математические методы в 
экономике и финансах». Есть 

магистратура по направлениям «Математика» (УрЧП), 
«Прикладная математика и информатика», «Прикладные 
математика и физика» и «Программная инженерия».

В.И. ЗАЛЯПИН,
профессор кафедры математического

и функционального анализа

А. Д. Дрозин

Ю. Г. Измайлов

А. В. Келлер

Совет специальности «Математика», слева направо: В.И. Заляпин, А.Д. Дрозин, И.Г. Корепанов, Л.Д. Менихес, А.В. Панюков
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«Потсдам – Царское Село Бер-
лина», – сказал настоятель храма 
Александра Невского, когда мы 
добрались до него в завершение 
поездки (эта русская православная 
церковь стоит здесь с 1813 года). 
Бывшая резиденция прусских ко-
ролей – город замков, дворцов, 
парков, садов и моря цветов. Но 
его красоту мы увидели только в 
последний день перед отъездом, 
и наслаждались ею в темпе «По-
лёта шмеля». Потсдам, население 
которого чуть больше 150 тысяч 
человек, известен как универси-
тетский город. В нём находится 
университет земли Бранденбург, 
или Университет Потсдама, педа-
гогический институт, колледж кино 
и телевидения Бабельсберга, иссле-
довательские центры, в том числе 
Институт Фраунхофера и Институт 
Макса Планка.

Программа 46-й ежегодной кон-
ференции по математической пси-
хологии MathPsych 2013, которую в 
этом году Европейская ассоциация 
математической психологии про-
водила в Университете Потсдама, 
была насыщенной. Все три дня до-
клады проходили с 8:40 до 18:30, 
а в день представления постерных 
докладов – до 20:30! Состоялись 
две открытые лекции ведущих 
ученых в области математической 
психологии из университетов Гер-
мании и США, три симпозиума, на 
семнадцати секциях представлено 
более ста, а на секции постерных 
докладов – сорок работ. На откры-
тии организационный комитет с 
гордостью подчеркнул, что коли-
чество женщин среди участников 
форума достигло 30%. 

Конференция собрала учёных из 
19 стран, в том числе представи-
телей ведущих университетов ми- 
ра – Принстона, Бостона, Оксфор-
да, Стэнфорда, Беркли, Колумбий-
ского, Падуанского, и, разумеется, 
германских вузов.

С самого начала Университет 
Потсдама поразил нас отличием 
от российских научных центров.  
В университетском городке, рядом 
с учебными корпусами, во внутрен-

них двориках стояли скульптуры 
Красной Шапочки, сделанные в 
стиле старинных детских игрушек 
и иллюстраций к сказкам. Инте-
рьер учебных корпусов аскетичен, 
техническое оснащение аудиторий 
современно, много зон для комму-
никации: холлов, столов и стульев, 
скамеек и диванчиков. Всё это под-
держивает демократичный харак-
тер научного мероприятия и рас-
полагает к сотрудничеству.

Основные впечатления от высту-
плений участников – удивительная 
увлеченность своим делом, стрем-
ление ярко презентовать исследо-
вание, открытость к дискуссии, 
эмоциональность во время обще-
ния, как у очень молодых ученых, 
так и у очень зрелых.

Чем же увлечены эти эмоцио-
нальные математические психо-
логи? 

Презентация одного из до-
кладов начиналась с фотографии 
робота из мультфильма «Валли». 
Помните, он должен был найти на 
планете-свалке живой объект, и его 
«научили», как это сделать? Моти-
вация этого исследования: смоде-
лировать функции восприятия це-
лых, разрушенных и неустойчивых 
объектов человеком. В целом было 
много работ по моделированию 
психических функций человека с 
целью использования результатов 
в компьютерной отрасли и робо-
тотехнике.

В числе работ были и чисто 
математические, и даже чисто 
физические. Например, русский 
исследователь из Японии пред-
ставил результаты моделирования 
феномена контроля человеком по-
ложения тела во время вынужден-
ного сна в транспорте, где человек 
рассматривался как физический 
объект (психологии как таковой в 
докладе не было, зато в презента-
ции использовались новейшие тех-
нологии представления результатов 
компьютерного моделирования). 
Вообще уровень математического 
и программного обеспечения пси-
хологических исследований был, 
на наш взгляд, невероятно высо-

ким. Это связано с тем, что многие 
участники представляли факульте-
ты «Психологии и компьютерных 
наук».

Большое количество сообще-
ний посвящено моделированию 
процессов внимания, принятия 
решений и выбора. Человек живёт 
в пересекающихся потоках воз-
действий, и в этих условиях важно 
знать на уровне моделируемой за-
кономерности, почему он обратил 
внимание именно на этот продукт, 
принял это решение и сделал этот 
выбор. 

Именно в сфере моделирования 
принятия решений присуждена 
ежегодная премия Ассоциации. 
Её обладателем стал К.Р. Дэвис-
Стобер (США), разработавший 
лексикографическую модель веро-
ятностного выбора и представив-
ший теоретические и эмпириче-
ские результаты её использования –  
наблюдаемые изменения выбора и 
изменчивость истинных предпо-
чтений в сочетании с существую-
щими моделями случайных пред-
почтений.

Целую секцию посвятили мо-
делированию процесса обучения. 
На эту тему представлено много 
исследований в серии постерных 
докладов, в их числе и наше – 
«Математическое моделирование 
социально-психологических по-
тенциалов команды менеджеров в 
условиях введения инноваций».

Современный мир постоянно 
меняется, поэтому человеку при-
ходится приспосабливаться к но-
вым условиям, быстро обучаться. 
Скорость и эффективность овладе-
ния новыми компетенциями – кон-

курентное преимущество в сфере 
инноватики. В нашем исследова-
нии математическое моделирова-
ние позволило выявить параметры 
оптимума воздействия у каждого 
менеджера и дифференцировать 
группы менеджеров для оптимиза-
ции обучения. Наибольший инте-
рес вызвало то, что моделирование 
встроено в практику организацион-
ного консультирования.

Уровень организации – выше 
всяких похвал! Доклады на секци-
ях начинались и заканчивались ми-
нута в минуту, кофе-брейки были 
изобильны, неспешный, на полто-
ра часа, обед проходил в зелёном 
внутреннем дворике университета. 
Вопрос, который чаще всего нам 
задавали: «Вы получаете наслаж-
дение от конференции?». О, да! 
Ключевое слово MathPsych 2013 
для нас – enjoy! 

P.S. Поездка в Университет Пот-
сдама состоялась в рамках специ-
альной программы ЮУрГУ как 
Национального исследователь-
ского университета. Выражаем 
огромную благодарность ректору  
А.Л. Шестакову, проректору по 
научной работе С.Д. Ваулину, за-
местителю руководителя ПНР-1 
Д.А. Шнайдеру и отделу междуна-
родного сотрудничества за предо-
ставленную возможность участия в 
крупном научном форуме. 

Вера ГРЯЗЕВА-
ДОБШИНСКАЯ,  

заведующий кафедрой  
общей психологии

Юлия ДМИТРИЕВА,  
преподаватель кафедры  

общей психологии

Уже второй год Южно-Уральский госу-
дарственный университет проводит на базе 
кафедры общей и теоретической физики лет-
нюю школу «Компьютерное моделирование и 
массивные вычисления в современной физи-
ке». Учёные, добившиеся успеха в ведущих 
областях науки, связанных с компьютерным 
моделированием и применением суперком-
пьютеров, читают лекции для студентов, аспи-
рантов физического факультета и сотрудников 
ЮУрГУ.

Преподавать в летней школе заведующий 
кафедрой Валерий Петрович Бескачко при-
гласил выпускников российских вузов, ныне 
работающих на Западе. Почти все они окончи-
ли физфак ЮУрГУ и получили степень PhD в 
Америке и Европе – например, в прошлом году 
это были специалисты из США: астрофизики 
Руслан Ваулин и Константин Якунин и мате-
риаловед Евгений Пузырёв. 

В этом году в школе изучали исключительно 
физику твердого тела. В июне Евгений Пузырёв 
читал лекции о компьютерном проектировании 
новых элементов радиоэлектроники – мемри-
сторах (с эффектом памяти), на основе которых 
ученые надеются смоделировать работу чело-
веческого мозга. В августе занятия вели Евге-
ния Каблиман – выпускница кафедры общей 
и теоретической физики ЮУрГУ, получившая 
докторскую степень в Венском университете, и 
Евгений Блохин, который, окончив СПГУ, напи-
сал и защитил диссертацию в Институте иссле-
дования твёрдого тела Общества Макса Планка 
в Штутгарте. Оба занимаются научной работой 
в области теории конденсированного состояния. 
Евгения Каблиман рассказывала, как такие зна-

ния применяются в области технологии маши-
ностроения, приводя примеры из собственного 
опыта. 

На высоком научном уровне прочитаны 
интересные и обширные лекции: «Оксиды 
3d-металлов – перовскиты. Их применение в 
топливных элементах в водородной энергети-
ке. Моделирование свойств с помощью про-
граммного пакета Crystal», «Моделирование 
несоразмерных структур и фаз Франка – Ка-
спера с помощью метода среднего поля», «Учет 
симметрии кристалла при моделировании, при 
расчете фононного спектра. Предсказание из-
менения симметрии кристалла по фононному 
спектру», «Применение расчета плотности 
дислокаций, фазового состава в технологии 
машиностроения», «Применение базы знаний 
в материаловедении и химии твердого тела», 
«Язык программирования Python».

В последний день Евгения Каблиман поде-
лилась впечатлениями об Австрии и Венском 
университете, а Евгений Блохин – о рабо-
те в Институте исследования твёрдого тела 
Общества Макса Планка, ведущем научно-
исследовательском центре Германии в области 
материаловедения.

Гости из Европы провели практические 
занятия в компьютерном классе, познакомив 
слушателей с вычислительными пакетами 
Crystal, Wien2k, MatCalc, языком программи-
рования Python.

Все занятия были засняты в формате HD. 
Информацию о проведённых школах можно 
получить на сайте ЮУрГУ http://physics.susu.
ac.ru/index.php?m=school&.

Александр ПОЛЯКОВ

Потсдамские 
«каникулы»

Летняя школа физиков
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В этом году исполнилось 10 лет Залу искусств ЮУрГУ. За это время в Зале про-
шло более ста выставок, первой из них стала «Шедевры искусства XX века». Зал 
не только помогает в образовательной деятельности кафедре искусствоведения и 
культурологии, которая готовит специалистов-искусствоведов, но и воспитывает 
художественный вкус у студентов других факультетов. 

Экспозиция обновляется ежемесячно. Но выставка, которая проходит сейчас, – 
особенная. Экспонаты для неё собирали целых десять лет, поэтому она приурочена 
к юбилею Зала, а также к 70-летию университета. Выставка будет работать до конца 
года. Уже многие студенты увидели картины Владимира Шаповалова, Виктора Мер-
кулова, Валентина Качалова и многих других талантливых художников.

Выставки постоянно посещают школьники, жители города, искусствоведы, а 
также зарубежные гости. Например, в сентябре Зал искусств радушно принял 
группу из Южной Кореи. Свои эмоции посетители выразили в книге отзывов, 
которая уже переполнена словами благодарности и пожеланиями увеличить пло-
щадь экспозиции.

Действительно, помещение слишком мало, чтобы показать многочисленные про-
изведения искусства, но, несмотря на это, многие картины уже предстали глазам 
зрителей. Наиболее запомнились челябинцам полотно Рафаэля Санти из Урбино 
«Святое семейство», или «Мадонна дель Пополо», 1509 года, копия с «Мадонны дель 
Грандука» 1506 года Рафаэля, исполненная французским художником Э. Руйллоном 
в 1874 году, а также «Мадонна с младенцем Иоанном Крестителем» итальянского 
художника Дж. Ч. Прокаччини. Выставка «Мадонна Рафаэля из Нижнего Тагила», 
прошедшая в феврале 2012 года, никого не оставила равнодушным: все дни зал был 
полон. Таких уникальных картин стены университета ещё не видели.

Кроме нижнетагильского, Зал искусств ЮУрГУ сотрудничает с музеями Новоси-
бирска, Государственным Русским музеем, виртуальный филиал которого находится 
в университете, и, конечно же, с челябинскими музеями. Помимо выставок, здесь 
проходят встречи с художниками, скульпторами, мастерами графики, фотографии: 
университетская музейная институция заинтересована в раскрытии и продвижении 
южноуральских талантов.

Зал искусств ЮУрГУ – это небольшой островок, где любой желающий может обо-
гатить свою душу, попытавшись постичь душу художника, фотографа, скульптора. 
Это место, где всегда расскажут о каждом произведении, где дорожат любой работой 
творческого человека, где всегда царят уют и спокойствие.

Кристина КАРИМОВА, ФЖ-103

Первый юбилей

ЮУрГУ 
успешный

В ЮУрГУ проведён обучающий 
курс для студентов «Концепция 
всестороннего развития». Меро-
приятие прошло при поддержке 
Управления по внеучебной работе 
и профкома.

Ребята услышали о футбольной 
лиге ЮУрГУ, проекте «Каталица» 
для любителей лыж и сноуборда, 
а также о лиге компьютерного 
спорта. Рассказ сопровождался 
интересными конкурсами: в одном 
студенты наперегонки гоняли ради-
оуправляемые машинки, в другом 
выясняли, кто лучший футболист.

Подробно было рассказано о 
работе культурно-массовой комис-
сии и Центра творчества и досуга, 
творческих коллективах и их успе-
хах на конкурсах и фестивалях.  
И конечно, о КВН. Вокальные и 
танцевальные номера вызвали 
шквал аплодисментов.

Далее первокурсники узнали о 
деятельности волонтёрского цен-
тра ЮУрГУ, Днях донора, которые 
постоянно проходят в вузе, и дру-
гих добрых делах.

Особо было упомянуто о Школе 
молодого лидера – чему там учат и 
как туда попасть.

Желающие совместить учёбу и 
работу, не зависеть от родителей, 
могут обратиться в Штаб студен-
ческих трудовых отрядов ЮУрГУ, 
который помогает студентам найти 
подработку.

Более подробная информация на 
сайте profcom74.ru.

Иван ЗАГРЕБИН



Я      ЮУрГУ!

«Мы – твоя юность, 
ты – наша зрелость,

Южно-Уральский 
университет!»

Оксана 
Белицкая,
ФЖ-204:

–  Л ю б л ю 
универ за красо-
ту главного кор-
пуса, за то, что 
познакомилась 
здесь с лучши-
ми людьми, за 
в о зм ож н о с т ь 
реализовывать 
свои идеи.

Дарья Ивановская, АС-450:
– ЮУрГУ – вуз с большими 

возможностями. В нем есть 
всё и даже больше, чтобы раз-
виваться на протяжении всего 
курса обучения. Каждый может 
найти занятие по душе, заве-
сти множество друзей, которые 
останутся с ним на всю жизнь. 
Можно заниматься наукой, спор-
том, участвовать в массовых ме-
роприятиях. А самое главное, 
наш вуз дает качественное и 
престижное образование. По-
этому смело могу утверждать, 
что люблю ЮУрГУ!

Наталья Павлова, 
ФЖ-405:

– Люблю Южно-
Уральский государ-
ственный универ-
ситет за спектр воз-
можностей, которые 
нам предоставляют-
ся. Здесь можно в 
полном смысле най-
ти себя –  любовь, 
друзей, призвание 
в жизни. Всё это  
я нашла в нашей 
профсоюзной орга-
низации.

Министр радиационной и эколо-
гической безопасности Челябинской 
области Александр Галичин – вы-
пускник Челябинского политехни-
ческого института. Гордится образо-
ванием, которое получал в трудные 
перестроечные годы.

– Александр Михайлович, вы 
учились на одном из факультетов, 
считавшихся в ЧПИ элитными, – 
приборостроительном, поступить 
туда было непросто. Что вам по-
могло?

– В школе математика была лю-
бимым предметом. С детства зани-
мался в радиокружке. И конечно, 
как многие мальчишки, родившие-
ся в шестидесятые, мечтал стать 
космонавтом. Мне очень нравилось 
разбирать радиоприемники, изучать 
микросхемы. Постоянно участвовал 
в школьных олимпиадах, конкурсах 
по радиотехнике. Как-то всё легко 
получалось…

После окончания школы № 11 
(ныне 11-й лицей) решил поступать в 
авиационное училище. Но не сложи-
лось, хотя здоровье позволяло. И я по-
дал документы на вечернее отделение 
приборостроительного факультета 
ЧПИ. Проучился год, одновременно 
работая на заводе. Потом ушел слу-
жить в армию. Попал в морскую часть 
пограничных войск КГБ СССР. 

Вернувшись из армии, понял, что 
необходимо основательно заняться 
учёбой, и поступил на дневное от-
деление того же факультета. Между 
прочим, конкурс был огромный –  
35 человек на место! Я его успешно 
выдержал, и даже сдал экстерном 
один курс. 

– Расскажите о студенческих 
годах, учёбе, запомнившихся ин-
тересных случаях.

– Это были самые счастливые и 
беззаботные годы! Учёба давалась 
легко, мог запросто пропустить не-
сколько лекций, но сдать сессию на 
отлично. На первом курсе вступил в 
ОКОД (оперативный комсомольский 
отряд дружинников) – патрулировали 
парк, следили за порядком на диско-
теках, усмиряли хулиганов. Спортив-
ная подготовка у меня всегда была 
хорошая, занимался восточными 
единоборствами, поэтому мог по-
стоять и за себя, и за других.

У нас была очень сплочённая  
команда – отряд большой, боеспо-
собный. Все – спортсмены с разря-
дами. Я сам по многим видам спорта 
КМС.

Когда при заводе «Полёт» открыл-
ся известный всем чэпэишникам 
клуб «Контакт», я пробовал себя в 
роли диджея. Дискотеки там прохо-
дили весёлые!

Хорошие отношения сложились 
с руководством завода, директором.  
Я на «Полёте» практику проходил.

– А с иногородними ребятами 
дружили, ходили в гости к обща-
говским?

 – Конечно! Моя любимая обща-
га – та, что рядом со студенческой 
поликлиникой. Мы дежурили там 
как окодовцы, ну и так общались, 
знакомились. Один товарищ позже 
стал родственником – женился на 
моей сестре.

Когда стали появляться первые 
«видики», именно в этой общаге 
предприимчивые студенты организо-

вали видеостудию и устраивали ки-
носеансы. Особенно нам нравились 
«ужастики»: «Чужой», «Кошмар на 
улице Вязов»… Мы фильмы смотре-
ли бесплатно, поскольку находились 
на посту, следили за порядком.

– Как сложилась судьба после 
окончания института?

– Диплом защитил на отлично. 
Сразу же предложили работу в за-
крытом городе – с хорошей зарпла-
той, предоставлением квартиры. Но 
я к тому времени уже успел побывать 
за рубежом, в Болгарии, и понимал, 
что если устроиться работать на се-
кретное предприятие, не видать мне 
заграницы. А уж очень хотелось путе-
шествовать, посмотреть мир. К тому 
же и в Челябинске дела шли неплохо. 
На последнем курсе мы создали не-
большое предприятие «Лидер» (оно, 
кстати, до сих пор действует). Соби-
рали компьютеры, паяли схемы – в 
общем, как тогда говорили, «работали 
с железом». Хорошо помню, как мы 
радовались, когда в институте появил-
ся первый компьютер для АРМ, как 
изучали перфокарты, ночами сидели. 
Процесс очень увлекал. Потом появи-
лась японская машина – маленький 
такой компьютер. Тоже была дико-
винка в то время.

В начале девяностых радиоотрасль 
начала загибаться, а потом и совсем 
умерла, наша специальность стала 
невостребованной, неконкурентоспо-
собной. А государство почему-то не 
занималось её возрождением…

– Общаетесь с однокурсниками? 
Как сложилась их жизнь?

– По специальности работают 
единицы. Некоторые устроились в 
телекоммуникационные компании. 

А инженеров как разработчиков во-
обще нет. Их заменили программи-
сты, «айтишники». Я ведь тоже в 
середине девяностых ушёл с голо-
вой в коммерцию. Потом решил по-
пробовать себя на другом поприще. 
Когда предложили работу в админи-
страции, согласился. Долгое время 
был директором Горэкоцентра. По-
следние три года возглавляю мини-
стерство по радиационной и эколо-
гической безопасности Челябинской 
области.

Конечно, знания, навыки, получен-
ные в институте, вообще чэпэишная 
школа – это очень серьёзная и мощ-
ная сила. В те годы наш институт 
гремел по всей стране, выпускников 
ЧПИ можно было встретить в любом 
городе, и везде они очень ценились 
и были востребованы. Сейчас вуз 
кроме инженеров, «технарей», гото-
вит специалистов разного профиля: 
экономистов, юристов, лингвистов, 
журналистов. Хорошо это или плохо? 
Трудно сказать… Это веление време-
ни. В своё время и ЮУрГУ выживать 
приходилось. А когда люди стали го-
товы получать платное образование, 
руководство вуза, на мой взгляд, при-
няло правильное решение: открыть 
новые специальности – современ-
ные, востребованные, конкуренто-
способные.

– Александр Михайлович, как 
вы считаете, изменился ли облик 
студента по сравнению с тем вре-
менем, когда вы учились? Какой 
видите сегодняшнюю молодёжь?

– Часто общаюсь со студентами, 
провожу встречи, беседы, иногда 
лекции читаю. Они такие же любо-
пытные, какими были мы. Внешне, 

конечно, стали другими – девушки 
очень модные, яркие, одеваются кра-
сиво. А что касается уровня знаний, 
то я так считаю: кто хочет учиться, 
тот и сейчас учится. У нас в мини-
стерстве достаточно много молодых 
специалистов. Отличный уровень 
подготовки, много ребят с кафедры 
природопользования ЮУрГУ. 

– Расскажите о своих увлечени-
ях, есть ли хобби?

– Хоть я и не стал лётчиком, но 
умею управлять несколькими видами 
транспортных средств, в том числе и 
самолётом. Люблю путешествовать. 
В своё время объездил весь мир. Сей-
час нет такой возможности, к сожа-
лению: должность у меня специфи-
ческая, связанная с чрезвычайными 
ситуациями. Редко удаётся вырвать-
ся. Но как только выдаётся свободная 
минута – сразу в лес или на озеро. 
За рулем люблю путешествовать. Для 
меня проехать полторы тысячи кило-
метров – не проблема.

– Александр Михайлович, что 
бы вы хотели пожелать ЮУрГУ в 
преддверии 70-летнего юбилея? 

– Пожелать хочется многого.  
В первую очередь, профессиональ-
ной карьеры выпускникам. Вуз 
дает качественные знания и гото-
вит специалистов высокого уровня. 
Я считаю свою альма-матер самым 
лучшим вузом, где работает высоко-
классный преподавательский состав. 
Желаю всем – и студентам, и препо-
давателям ЮУрГУ – успехов, новых 
открытий и свершений, финансового 
благополучия и, конечно, здоровья и 
счастья!

Беседовала  
Оксана ХУДЯКОВА

Александр ГАличин: 

«Альма-матер – лучший вуз!»
Александр Михайлович Гали-

чин родился 26 августа 1964 года 
в Челябинске.

С 1982 по 1985 год служил в 
морских частях пограничных 
войск КГБ СССР. 

В 1989 году окончил Челя-
бинский политехнический ин-
ститут (ЮУрГУ) по специаль-
ности «Конструирование и про-
изводство радиоаппаратуры», 
в 2008-м – Академию права и 
управления по специальности 
«Юриспруденция».

В 1989–1994 годах работал ин-
женером на производственном 
объединении «Полёт». 

Несколько лет был директо-
ром магазина ООО «Титаник». 

С 2005 года возглавлял муниципальное унитарное предприятие 
«Городской экологический центр» Челябинска.

С 23 июня 2010-го – министр радиационной и экологической без-
опасности Челябинской области, член областного правительства.

Студенты-приборостроители. Середина 80-х годов. Фото Владимира ВЫСОКОВСКОГО

В 1999 году Наташе Петровой повезло: 
поступила на бюджет сразу в два вуза: в 
УрГУ на журфак и в ЮУрГУ на факуль-
тет лингвистики. Тщательно взвесив 
все «за» и «против», решила остаться в 
Челябинске. Овладевала иностранными 
языками и параллельно работала журна-
листом, копирайтером и переводчиком в 
компании «Мировая паутина» – так тогда 
называлась группа 74.ru. Окончив вуз в  
2002 году, устроилась в консалтинговую 
компанию, затем на Челябинский элек-
тродный завод, оттуда перешла на цинко-
вый. Ныне Наталья Васильева (Петрова) 
возглавляет отдел по связям с обществен-
ностью ОАО «Челябинский цинковый за-
вод».

– Наталья Геннадьевна, чем вы руко-
водствовались, выбирая факультет?

– Иностранные языки – штука крайне 
полезная, и знать их надо. Кроме того, моя 
мама всю жизнь проработала учителем ан-
глийского, брат учился в педагогическом на 
инфаке (Сергей Геннадьевич Петров, ныне 
заместитель декана факультета лингвистики 
ЮУрГУ – Прим. ред.), так что практически 
династия получается.

– Расскажите, пожалуйста, о ваших 
первых шагах на профессиональном по-
прище?

– В журналистику и пиар я пришла рань-
ше, чем окончила университет. Благодаря 
тому, что во время учебы работала, завязала 
много полезных знакомств, получила ко-
лоссальный опыт, так что проблем с трудо-
устройством не было. 

– Как складывалась ваша карьера?

– Буду считать карьерой именно работу 
в сфере промышленности. Начинала пресс-
секретарём на электродном заводе. Сейчас 
довольно забавно вспоминать то время. Мно-
гого не знала, ещё больше не умела. Огля-
дываясь назад, понимаю, что делала весьма 
глупые ошибки. Когда ещё работала на элек-
тродном, но уже зрело решение уволиться, 
предложили место ведущего специалиста по 
связям с общественностью на цинковом за-
воде. Скажу честно – думала долго: зарплата 
примерно такая же, а должность ниже. Но 
согласилась – и за пять лет ни разу не по-
жалела. Могу перечислить все плюсы, но это 
уже будет рекламой предприятия. 

– Ваши основные профессиональные 
достижения, награды? 

– Наша корпоративная продукция (газета, 
фильм, календари) практически ежегодно 
занимает первые места на российских кон-
курсах. Кроме того, есть благодарственное 
письмо Министерства промышленности и 
природных ресурсов. Но самым главным 
достижением считаю изменения, которые 
происходят в сознании работников благода-
ря нашему труду.

– Расскажите о своих наставниках.
– В университете главным учителем жиз-

ни была заместитель декана нашего факуль-
тета Людмила Борисовна Пацеля. Низкий ей 
поклон за все её старания привить нам от-
ветственность и самодисциплину. Вообще, 
факультет лингвистики не расхолаживает 
студентов – это практически продолжение 
школы: домашние задания, проверки… 
Здесь не получится гулять весь семестр, а 
потом быстренько подготовиться и сдать 
сессию.

– Каковы отличительные особенности 
вашего предприятия?

– Челябинский цинковый – единственный 
в России производитель цинка марки Special 
High Grade (гарантирующей чистоту металла 
не ниже 99,995% по содержанию цинка). За-
вод большой, коллектив разнородный. При-
ходится работать в тесной связке с отделом 
персонала, профкомом и всеми остальными 
подразделениями. Радует, что руководство 
понимает всю важность пиара как внешнего, 
так и внутреннего. 

– Отличаются ли сегодняшние студенты 
от тех, с кем учились вы?

– На мой взгляд, каждое поколение отлича-
ется от предыдущего. У всех свои ценности, 
стремления, способы достижения целей. 

– Приходилось ли вам преодолевать 
трудности на профессиональном пути?

– Да. Первая трудность, с которой я 
столкнулась, работая на промышленном 
предприятии после небольших компаний, – 
формализованность процессов. Постоянно 
приходится бороться с равнодушием: у боль-
шинства людей нет желания заниматься тем, 
что не приносит выгоды, работать «из чув-
ства патриотизма». Кончили смену – быстрее 
домой, на диван и к пиву. Но самая большая 
проблема – необходимость постоянно при-
думывать для коллектива что-то новое. А так 
как в социальном плане наш завод очень хо-
рош, то чем-то удивить народ уже трудно. 

– Пошёл ли кто-нибудь из близких по 
вашим стопам?

– Моя восьмилетняя дочь хочет стать «на-
чальником по связям с общественностью». 

– Какие традиции есть у вашего кол-
лектива?

– Предприятию уже почти 80 лет, за это 
время, разумеется, сложились свои тради- 
ции – юбилейные плавки цинка, корпоратив-
ные мероприятия, конкурсы. 

– Есть ли у вас хобби?
– Очень люблю читать. И спасибо препо-

давателю кафедры лингвистики и межкуль-
турной коммуникации, профессору, кандида-
ту филологических наук Ирине Михайловне 
Удлер за то, что эту любовь не загубила.

– Кто из ваших однокашников достиг 
профессиональных высот, поддерживаете 
ли с ними отношения?

– К сожалению (но к счастью для них), 
многие одногруппники сейчас за границей, 
поэтому держим связь только по Интернету. 
Общаемся лишь с Натальей Матвеевой – она 
сделала карьеру в интернет-маркетинге, в 
сфере b2b, поэтому нас сближают не только 
воспоминания студенческой молодости, но 
и профессиональные интересы. 

– Были ли неординарные случаи за вре-
мя учёбы и работы?

– Что касается студенческих лет, то вспо-
минаются лишь преподаватели – все как на 
подбор с потрясающим чувством юмора. 
Один раз мы решили сорвать пару и стали по-
здравлять преподавателя с днём рожденья –  
даже торт купили, устроили чаепитие. А он 
сделал вид, будто так и надо – видимо, тоже 
не очень хотел вести занятие. 

– Что вы хотите пожелать ЮУрГУ?
– Стабильности и процветания. Пусть 

выпускники всегда находят свою дорогу в 
жизни и достигают всё больших высот. Пре-
подавателям – здоровья, умных и неленивых 
студентов и хорошей зарплаты!

Беседовал Иван ЗАГРЕБИН

наталья ВАсильеВА:

«ищите свою дорогу  
в жизни»
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Гордое звание – 
студент! 

Как я провёл...

Какое место на 
первом месте?

«По священие  в  студенты  
ЮУрГУ – 2013» встретило гостей 
восточными танцами, живыми вы-
ступлениями и розыгрышем план-
шета. Студенты перемещались с 
одной площадки на другую, и на 
каждой их ожидало что-то неверо-
ятное: «жаркая» тема в «Inside», 
люди в шапках-ушанках в «Бру-
дершафте», девушки в восточных 
нарядах в «Театро». Выпускники 
«Школы диджеев» радовали попу-
лярными треками, а ведущие раз-
влекали гостей веселыми играми.

Ажиотаж вызвало состязание, 
которые предложил Дмитрий 
Руденок в «Театро». Необходи-
мо было приносить на сцену за-
данные вещи, причем как можно 
быстрее. Последним предметом 

стала табличка организатора. 
Участники так решительно броси-
лись в зал, что нескольким рядом 
стоящим организаторам пришлось 
быстро спрятать свои «отличи-
тельные признаки».

Дарья Пупышева, одна из соз-
дателей праздника:

– Несмотря на то что вхожу в 
состав организационной группы 
уже пятый год подряд, каждый раз 
в день Посвящения становится 
страшно: вдруг что-нибудь забу-
ду, не успею, перепутаю… В этом 
году пришлось работать с людь-
ми, с которыми раньше никогда 
не была в одной команде. Однако 
нам это ни капли не помешало: 
ребята не просто придумали, но и 
воплотили в жизнь свои представ-

ления о том, как можно воссоздать 
стиль Востока в клубном форма-
те! Живые вокальные выступле-
ния, народные танцы и костюмы. 
Посвящение – это мероприятие, 
которое никогда не забудут не 
только первокурсники, но и сами 
организаторы.

А теперь впереди учебные буд-
ни, ведь студенческая жизнь – это 
не только беззаботные вечеринки, 
но и интенсивная работа на лек-
циях и семинарах. Однако только 
от самих студентов зависит, бу-
дет ли их жизнь такой же яркой 
и насыщенной, как прошедший 
праздник!

Залия ШАМИГУЛОВА
Фото Евгения НОВИКОВА,  

«Фотошкола ЮУрГУ»

«Никогда не поздно посвятиться в студенты ЮУрГУ!» – с такой мыслью я, перейдя на третий 
курс, направилась на самое грандиозное событие этого месяца. Студенты ликовали – конкурсы, 
музыка и зажигательные танцы всех закружили в одном вихре! 

Верстка: Олег Игошин

Одним осенним днём студен-
ты ЮУрГУ рассказали мне о 
том, на что потратили своё 
лето.

Татьяна Щетинина, факуль-
тет экономики и управления,  
3 курс:

– Лето 2013-го хочется вспо-
минать. Досрочно сданная сес-
сия, незабываемые прогулки по 
Милану, Венеции и жемчужине 
Италии – озеру Комо. Несколько 
насыщенных дней в Москве. Две 
недели активного отдыха в Тау-
Таше, закончившиеся эвакуацией 
в связи с наводнением… А завер-
шилось лето ночным велокве-
стом. Незабываемо, насыщенно, 
ярко! Я готова к холодам.

Кирилл Скрипник, аэрокос-
мический факультет, 3 курс:

– Это лето я провёл активно. 
Вначале – сессия, сданная на «от-
лично», и достаточно интересная 
учебная практика. После с роди-
телями отправился на море – по-
ездка удалась. Когда вернулся, 
соорудили с товарищами сту-
дию звукозаписи. В ней трени-
ровал слух и добился неплохих 
результатов – итогом стал трек, 
который, по моему мнению, зас-
луживает внимания.

Елена Касьянова, междуна-
родный факультет, 4 курс:

– Это лето было одним из са-
мых насыщенных. Съездила в 
Италию и стала бронзовым при-
зером чемпионата Европы по 
черлидингу. Потом путешество-
вала по северной части планеты: 
посетила Петербург и Финлян-
дию, обучалась и практиковала 
английский язык. Буквально се-
годня утром вернулась из Греции, 

где отдыхала с семьей. А самое 
главное, этим летом я нашла 
свою любовь.

Александр Маклаков, исто-
рический факультет, 4 курс:

– После закрытия летней сес-
сии решил провести лето в Челя-
бинске и покататься на велосипе-
де по самым замечательным ме-
стам области. Хоть лето выдалось 
дождливым, удалось побывать на 
озере Тургояк и проехать по гор-
ной тропе до Златоуста. Получи-
лось замечательное путешествие!

Денис Беляев, юридический 
факультет, 5 курс:

– Первая половина лета была 
очень насыщенной, отдыхом её 
сложно назвать. Сессия, работа, 
общественная организация и слёт 
в СОЛ «Олимп» в завершение.  
Но зато потом провёл целый ме-
сяц на море, это позволило не 
только отдохнуть, но и запастись 
энергией на следующий год.

Ксения Трофимчук, факуль-
тет экономики и управления,  
5 курс:

Лето – долгожданное время 
для каждого, но я этих летних 
каникул ждала с особым нетер-
пением. Ведь они предвещали са-
мые незабываемые приключения. 
Стажировка AIESEC в солнечной 
Греции, двухнедельное изучение 
английского языка в Лондоне, 
подаренное компанией Coca-
Cola Hellenic и ЮУрГУ, – одни 
из самых ярких событий в моей 
жизни, которые, к сожалению, 
уже позади. Зато благодаря этим 
путешествиям я обрела десятки 
друзей по всему миру и тонну 
впечатлений. Лето-2013, я тебя 
не забуду!

Подготовила Юлия ШАМСУТДИНОВА

Михаил Золотухин, механи-
ко-технологический факультет, 
5 курс:

– Пожалуй, для меня любимое 
место в ЮУрГУ – библиотека,  
3Д корпус. Там очень тихо и тепло, 
независимо от времени года и по-
годы. Чувствуется домашний уют, 
особенно когда перед тем прошел 
через шумные 2-й и 3-й корпуса. 
Очень контрастное ощущение.

Дмитрий Рябинин, автотрак-
торный факультет, 2 курс:

– Люблю сидеть в скверике 
возле фонтанчиков, там особенно 
красиво осенью или весной.

Иван Злобин, энергетический 
факультет, 4 курс:

– Стоянка напротив главного 
корпуса. Почему? Там в машине 
тепло сидеть, и Wi-Fi ловит. Для 
полного счастья можно ещё чаёк 
на остановке сбегать купить.

Алина Дульская, междуна-
родный факультет, 5 курс:

– Мне нравятся лавочки около 
Штудентен денкмаль (памятник 
студенту (нем.) – Прим. ред.)!

Анна Спирина, юридический 
факультет, 3 курс:

– Лучшее место – парк около 
ЮУрГУ, там мы с ребятами, ког-
да гуляем, кормим белочек. Или 
Pizza Mia: там неплохо кормят, 
и там мы тоже часто собираемся 
группой.

Ратмир Аглиуллин, приборо-
строительный факультет, вы-
пускник 2013 года:

– Мне ЮУрГУ как место в 
целом не очень нравится, но са-
мое хорошее, наверное, это фут-
больные площадки за памятником 
Курчатову.

Даниил Филимонов, факуль-
тет психологии, 6 курс:

– Самое любимое место в уни-
верситете – это выход: хорошо 
идти из вуза домой!

А вот что говорят студенты 
из Горной академии Фрайберга 
(Германия), которые в сентяб- 
ре проходили в нашем универ-
ситете  языковую стажиров- 
ку.

Маттиас Бренсинг:
– Мне больше всего нравится 

площадь перед главным корпусом 
и памятником студенту. Нравится 
архитектура здания, а ещё мы 
именно там обычно встречались 
с друзьями.

Пауль Рихтер:
– Лучшее место – на крыше 

главного корпуса: оттуда откры-
вается захватывающая панора-
ма Челябинска, и всё выглядит 
по-новому, иначе, чем мы при-
выкли видеть внизу. А ещё в 
университете отличный Актовый  
зал.

Подготовила Татьяна ШЕЛАЕВА

«Какое место в вузе или поблизости нравится вам больше 
всего?» – спросили мы у студентов Южно-Уральского государ-
ственного университета. Вот что нам ответили. Ещё где-то не 
были? Самое время устроить небольшую экскурсию по топо-
вым местам ЮУрГУ!
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Взгляд  
со стороны

– Как давно ты в России и что 
изучаешь?

– Здесь живу второй год. В те-
чение первого года проходила под-
готовительные курсы по русскому 
языку. Сейчас учусь в магистра-
туре, на факультете лингвистики, 
специальность «Русский язык как 
иностранный».

– Почему ты выбрала Россию 
и русский язык? Ты участвуешь 
в программе по обмену студен-
тами?

– Поехать в Россию решила по-
тому, что мне интересна русская 
культура. Учусь здесь за свои день-
ги, не по обмену. Но знаю, что есть 
такая программа: несколько моих 
друзей воспользовались ею. Также 
слышала, что студенты ЮУрГУ 
могут учиться в Китае по обмену, 
но об условиях программы лучше 
узнать в Институте международно-
го образования, в университетском 
комплексе «Сигма».

– Какие ещё предметы входят 
в твою программу?

– Помимо русского языка изу-
чаю ещё философию и педагогику.

– Чем отличается система об-
разования в Китае и в России?

– В общем наше образование по-
хоже на ваше. Только в школе мы 
учимся 12 лет. И ещё я считаю, что 
в России обучение более разносто-
роннее: точные и гуманитарные 
науки, спорт, музыка, рисование... 

У нас очень мало времени уделя-
ют последним трём, зато всему 
остальному – очень много.

– Русские студенты похожи на 
китайских?

– Здесь ребята больше увлечены 
спортом. Также я заметила, что в 
России больше курящих девушек. 
У нас не так. Ещё думаю, что рус-
ские студенты более активны: у 
каждого есть какое-нибудь хобби.

– Что для тебя самое сложное 
здесь, в России? 

– Наверное, то, что дом и семья 
далеко, – очень скучаю по родите-
лям и друзьям.

– Что у нас тебе больше всего 
нравится, и что – нет?

– Люблю российское мороже-
ное – очень вкусное! Не нравится, 
что после десяти вечера уже ни-
чего не купишь – везде закрыто. 
У нас практически все магазины 
работают до двенадцати или всю  
ночь.

– Принято считать, к примеру, 
что русские любят жаловаться 
и хвастаться. В чём, по-твоему, 
особенности российского мента-
литета?

– Русские могут сделать всё – но 
только когда захотят. Также в Рос-
сии люди прямо высказывают все 
свои мысли. А ещё русские лучше 
распоряжаются своим временем и 
умеют наслаждаться жизнью.

Беседовала Юлия ШАМСУТДИНОВА

О том, как ей живется в России и что нового она узнала о на-
шей стране, рассказывает Лю Фанбин, приехавшая учиться в 
ЮУрГУ из Харбина (КНР). 

В этом году Школа предстанет в новом, 
полностью усовершенствованном формате: 
изменилась её структура, концепция, пол-
ностью обновлен даже фирменный стиль. 
Четвертый уровень также впервые прово-

дился в новом формате. Большинство его 
участников уже ведут активную внеучебную 
деятельность в профбюро своих факульте-
тов, поэтому организаторы постарались за 
два дня дать участникам максимум новых 

знаний, помочь развить лидерские качества 
и креативность, научить организовывать 
свою деятельность и принимать решения.

В первый день психологи Консультатив-
ного центра «TOP-500 ЮУрГУ» провели три 
тренинга: групповой, нацеленный на раз-
витие способности к командной работе; на 
умение правильно организовать свое время 
(тайм-менеджмент) и тренинг личностного 
роста. Также в этот день ребята учились 

правильно писать резюме – этот навык обя-
зательно пригодится им в будущем.

Во второй день состоялась ярмарка ва-
кансий. Студенты могли подать резюме 
на любую из 86 вакантных должностей во 
всех организациях и комиссиях профкома  
ЮУрГУ – от художника по аквагриму до су-
дьи Дебат-клуба.

Все прошедшие этот уровень уже актив-
но участвуют в студенческой жизни ЮУрГУ. 
Теперь им осталось подняться на последнюю 
ступень, чтобы стать по-настоящему сильны-
ми и успешными молодыми лидерами.

Екатерина ХОМЯКОВА, ЭТТ-370

Четвёртая ступень успеха
21–22 сентября вчерашние «перваши», а сегодня уже полноправные студенты 
второго курса собрались в университетском комплексе «Сигма», чтобы пройти 
очередную, четвёртую ступень Школы молодого лидера под названием «До-
стигай!». 

Голливуд в Челябинске
В сентябре в Челябинске прош- 
ло шоу с участием дублёров са-
мых известных актёров. Кас- 
кадёры из Голливуда показа-
ли лучшие трюки и разломали 
около 600 кг декораций.

Адам Смит и Люк Гомес. Хэлл-
бой и Железный человек. Пипец и 
Убивашка. Именно эти люди по-
казали Челябинску, что здоровый 
образ жизни на самом деле может 
выглядеть очень эффектно! Адам 
и Люк выступили на сцене с трю-

ками, поражающими взгляд, рас-
писались на футболках ребят из 
детского дома и подожгли ничего 
не подозревавшего Челябинского 
дворника.

Исполнители самых сложных 
кинотрюков согласились абсолют-
но безвозмездно выступить перед 
тысячной аудиторией не ради сла-
вы, а, как говорится, «по дружбе». 
Их пригласил двукратный чем-
пион мира и Европы, аспирант 
Челябинского государственного 
университета Никита Павлов.

Готовиться к выступлению 
Люк и Адам начали задолго до 
дня Х. По приезде ребята остано-
вились в гостинице. В интервью 
студенческой газете «Технопо-
лис» голливудские каскадеры 
сказали, что им очень нравятся 
жители Челябинска. Порадова-
ло их и то, что перекусить здесь 
можно очень дешево, в отличие от 
Великобритании.

Постановкой выступления на 
большой сцене занимались спе-
циалисты из Москвы. Из столицы 
же привезли декорации и обору-
дование.

Самым сложным для ребят ока-
залось то, что им давалась лишь 
одна попытка выполнить трюк.

– Очень тяжело выступать, ког-
да нет права на ошибку, это боль-
шая ответственность. И вдобавок 
в ключевой момент на тебя вме-
сто привычной съемочной группы 
смотрят сотни зрителей, – расска-
зывает Адам Смит.

По окончании представления 
гости из Голливуда признались, 
что самая лучшая публика – че-
лябинская.

Даниил АЛЕКСАНДРОВ, ФЖ-105
Фото Татьяны МАКСИМОВОЙ

Когда не хочется молчать
Открытие нового сезона Де-
бат-клуба не осталось незаме-
ченным для новых участников. 
Студенты поделились мыслями 
о том, чего они ждут от участия 
в клубе.

Дарья Высова, 1 курс между-
народного факультета:

– Мечтаю стать политиком и 
хочу научиться дискутировать и 
отстаивать своё мнение. В Дебат-
клуб иду целенаправленно – полу-
чить новые умения и опыт.

Ярослав Мурзиков, 3 курс 
факультета экономики и управ-
ления:

– У меня достаточно свободного 
времени, и когда меня пригласили 
в Дебат-клуб, раздумывал недолго. 
Иду потому, что хочу заниматься 
саморазвитием.

Татьяна Полищук, 1 курс 
факультета подготовки сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов: 

– Мне посоветовали пойти в 
клуб на факультете, потому что 
для работы в правоохранительных 
органах очень может пригодиться 
умение убеждать людей и высказы-
вать свою точку зрения.

Сергей Фаизов, 2 курс физико-
металлургического факультета:

– Играть в дебаты – нескучное и 
полезное занятие. Хочу попробо-
вать силы в этом непростом деле 
и научиться выступать публично.

 Илья Колесников, 4 курс юри-
дического факультета:

– У меня уже есть опыт участия 
в подобном мероприятии с коман-
дой общеуральского молодежного 

форума УрФО, так что сам процесс 
дискуссии мне знаком. Но формат 
для меня новый, и я хотел бы в 
этом поучаствовать.

А что же на самом деле нового 
и полезного даёт участие в Дебат-
клубе? Мнение опытных участни-
ков.

Айрат Шарипов, факультет 
экономики и управления, пре-
зидент Дебат-клуба: 

– Для меня участие в Дебат-
клубе – не просто развлечение, 
это занятие, которое прибавило 
мне уверенности в себе. Умение 
доказывать свою точку зрения по-
могает в жизни: от общения с про-
давцами и до выступления перед 
многочисленной аудиторией.

Александр Новосёлов, 2 курс 
магистратуры, участник Дебат-
клуба: 

– Я пришёл в Дебат-клуб два 
года назад зеленым мальчишкой, и 

когда впервые пришлось говорить 
публично, чуть не упал в обморок. 
С тех пор научился произносить 
речи на публику и выходить из не-
стандартных ситуаций, что очень 
помогает в жизни. Дебат-клуб – 
это не просто клуб по интересам и 
место, где можно провести досуг, 
это новые знакомства и друзья, 
которые постоянно стремятся к 
совершенству и хотят достичь 
большего. Для меня Дебат-клуб 
стал второй семьёй.

Игра в дебаты – дело нелёгкое, 
но, безусловно, очень интересное, 
которое помогает развить интел-
лектуальные и коммуникативные 
способности. Попробовать себя в 
Дебат-клубе можно каждый поне-
дельник в 18:45 в главном корпу-
се. Номер аудитории узнавайте в 
группе «ВКонтакте» http://vk.com/
debatesusu.

Анастасия ТЕТЮЕВА, ЭиУ-165
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Что такое 360-градусный мультимедий-
ный учебный ньюсрум ЮУрГУ? Ответ на 
этот вопрос дадут студенты и преподава-
тели кафедры средств массовой инфор-
мации факультета журналистики. Это –  
производственная площадка открытого 
типа, когда руководители и сотрудники 
работают у всех на виду в тесном кру-
гу и всегда доступны. В таких условиях 
студенты-журналисты смогут создавать 
конвергентные медиаматериалы для всех 
видов СМИ. Уникальность проекта заклю-
чается в том, что журфак ЮУрГУ первым в 
России сформировал базу для подготовки 
журналистов универсального профиля –  
цель, на которую, сегодня направлены 
мультимедийные усилия мировых инфор-
мационных компаний.

Конвергентная редакция на основе 
ньюсрума дает будущим журналистам 
прекрасную возможность научиться рабо-
тать во всех видах СМИ. Для студентов-
журналистов практика в учебном ньюсру-
ме позволит набраться опыта в создании 
материалов на одну тему одновременно 
для телевидения, радиовещания, печати и 
Интернета. 

В структуру ньюсрума входят: телерадио-
компания «ЮУрГУ-ТВ», «Радио ЮУрГУ»,  
газета «Технополис», университетские 
интернет-сайты, а также абсолютно новый 
университетский портал Newsroom Digital –  

«Цифровая комната новостей». Это со-
вершенно новый способ распространения 
информации в различных формах, будь то 
видеосюжет, фото, радио или печатный ма-
териал. Сформированная конвергентная ре-
дакция позволит не только журналистам, но 
и каждому желающему студенту научиться 
работать в разных видах СМИ.

Отдельный плюс создания портала, кото-
рый будет вмещать всю мультивариативную 
продукцию, – возможность работы по сети. 
После редакторской правки готовый матери-
ал сразу же размещается в СМИ (ТВ, радио, 
печать, Интернет).

На Newsroom Digital будут размещаться 
резюме студентов, что удобно для работо-
дателей.

Открытие 360-градусного мультиме-
дийного учебного ньюсрума назначено  
на 1 октября. Помимо уже работающих 
редакций – конвергентной и иновещания –  
создается новая, «Социальные сети». То есть, 
следить за новостями портала Newsroom 
Digital теперь можно будет «ВКонтакте», по 
Facebook, Twitter, Instagram. Также появится 
канал Newsroom Digital на YouTube.

Будущее за мультимедийным ньюсру-
мом, потому что это будущее мировой 
журналистики, проект, который требует 
профессионального подхода как со стороны 
организаторов, так и со стороны будущих 
журналистов.

Мы решили узнать мнения студентов 
журфака в разных специализациях СМИ. 
Вот что они говорят о создании нового 
проекта.

Виктория Жмаева,  
5 курс, специализация  
«Радиовещание»:

– Создавая материалы в конвергентной 
редакции, журналисты наберутся опыта. 
Это площадка для старта в серьёзный, 
взрослый мир журналистики.

Наталья Токарева,  
5 курс, специализация  
«Периодическая печать»:

– Считаю, что 360-градусный мультиме-
дийный учебный ньюсрум ЮУрГУ – шаг 
вперед в журналистике. Думаю, совсем 
скоро он станет для нас привычным. Мак-
симальный охват аудитории позволит СМИ 
стать чем-то большим, чем просто масс-
медиа. Главное – не растерять качество в 
гонке за универсальностью. Уверена: уни-
версальным журналист станет очень неско-
ро. Этому надо учиться много лет.

Анастасия Демчук,  
5 курс, специализация «Телевидение»:

– Думаю, что учебный ньюсрум – отлич-
ный проект, так как люди имеют свойство 
менять предпочтения. Если сейчас у меня 

есть время и я могу прочитать новости, то 
завтра мне будет удобнее послушать радио-
версию, пока пью кофе. Ньюсрум позволяет 
выбирать. И это здорово! 

Александра Палатинская,  
5 курс, специализация «Телевидение»:

– Думаю, что когда один материал попада-
ет во все возможные СМИ, в места общего 
прочтения, это, с одной стороны, хорошо. 
Но, хочет журналист или нет, , материал всё 
равно видоизменяется, может потеряться 
или трансформироваться изюминка, стиль 
автора. Читатель, слушатель или зритель не 
всегда сможет узнать любимого журналиста. 
В этом минус. Вообще, вне зависимости от 
желания журналистов, всё сегодня уходит 
в Интернет. Многие продвинутые издания, 
радиостанции, каналы создали на просторах 
всемирной паутины свои он-лайн версии, ко-
торые с каждым днём становятся всё попу-
лярнее. Считаю, нужно подстраиваться под 
аудиторию. Если большая её часть меняет 
предпочтения, то нужно тоже меняться. И в 
первую очередь – журналистам.

Разработанная и внедренная в Южно-
Уральском государственном университете 
инновационная модель подготовки журна-
листов универсального профиля отвечает 
требованиям времени и имеет перспективу 
дальнейшего развития.

Яна ТОРГОНСКАЯ, ФЖ-511

Задолго до начала концерта 
площадь перед Дворцом спорта 
начинает заполняться людьми, 
на парковке нет свободных мест, 
а недовольные автолюбители 
суетятся, ища куда бы поставить 
своих «лошадок». 

Традиционно начало меро-
приятия запланировано на 19:00. 
Артист никогда не опаздывает. 
Публика воодушевленная, все в 
предвкушении чего-то необыч-
ного, на лицах улыбки, в руках 
цветы. Начали запускать в по-
мещение. В холле продаются 
фирменные «лепсовские» очки, 
пенсне, диски, постеры и прочая 
атрибутика. Цены, мягко говоря, 
завышены, но людей это явно 

не пугает. Рассмотрев всё от и 
до, зрители входят в зал. То ли 
час пик, то ли опаздывать у нас 
в крови. Минут за пятнадцать до 
«старта» закулисный голос объ-
являет, что нужно отключить все 
средства связи, любая фото- и ви-
деосъемка категорически запре-
щена, организатор имеет право 
вывести нарушителя из зала, а 
артист – приостановить концерт.

На часах ровно 19:00: свет 
гаснет, сцена готова «звучать», 
выходят музыканты! Зритель с 
замиранием сердца, позабыв обо 
всем на свете, смотрит только 
туда, где свет рампы озаряет осо-
бенный мир – мир живой музыки 
и эмоций. 

Да, Лепс работает только с жи-
выми музыкантами и на сольных 
концертах никогда не использует 
фонограмму. Он славится беше-
ной энергетикой, уникальным во-
калом, потрясающей харизмой и 
сумасшедшим графиком работы, 
летая из одного конца страны в 
другой.

Осенний тур с новой програм-
мой продлится с 3 сентября до  
13 декабря. За это время Григо-
рий Лепс даст свыше 30 концер-
тов на Урале и в Сибири, не счи-
тая частных предложений. Про-
грамма артиста выстроена таким 
образом, что зритель слышит как 
новые песни, так и проверенные 
временем хиты.

Когда Лепс вышел на сцену, 
зал взорвался аплодисментами. 
На протяжении двух с лишним 
часов артист пел в режиме нон-
стоп. Начал с новых компози-
ций, разогрев публику. Зрители 
самые разные – от студентов 
до людей преклонного возрас-
та, в том числе и люди с огра-
ниченными возможностями. 
Практически после каждой пес-
ни артист принимал букеты, в 
основном красные розы (его лю-
бимые цветы). Иногда Григорий 
разряжал атмосферу шутками, 
которые зал принимал на «ура». 
Кульминацией концерта стал 
момент, когда певец попросил 
публику достать «телефончики» 
и светить ими! Зрелище непере-
даваемое – это было похоже на 
звездное небо!

По окончании Лепс поблаго-
дарил зрителей за огромное ко-
личество цветов и потрясающий 
вечер.

После концерта преданные 
поклонники ждали Григория у 
служебного выхода, артист с удо-
вольствием дал автографы всем 
желающим и уехал, пообещав 
вернуться. На следующий день 
его ждали в Москве, затем в Ялте 
и снова на Урале. 

Алексей СТРЕЛЬНИКОВ, 
ФЖ-205

16 сентября Актовый зал ЮУрГУ 
на время превратился в необычную 
клинику. Пропускали в зал по реги-
страционным листам – флаерам, ко-
торые заранее распространили среди 
студентов. Особенно приветствова-
лись «пациенты»-первокурсники: 
именно для них актёры студии-театра 
«Манекен» показали свой, не побоюсь 
этого слова, легендарный спектакль 
«Клиника». Режиссёр – руководитель 
студии Владимир Филонов. 

Постановка в первую очередь уди-
вительна тем, что никогда не повто-
ряется один в один. Это спектакль-
импровизация – каждый раз актёры 
ориентируются на нового зрителя, 
отсюда и новые реакции. Кроме того, 
свою роль в данном случае сыграло и 
то, что «Клинику» перенесли с малой 
сцены студии в огромный зал.

Гораздо больше о спектакле могут 
рассказать зрители. Например, для 
Татьяны Соколовой приятным сюр-
призом стало увидеть культорганиза-
тора и режиссёра Центра творчества 
ЮУрГУ Наталью Широкову на сцене 
в образе главного врача:

– Я не могу этого не высказать. 
Наконец-то увидела вас на сцене. Вам –  
отдельные аплодисменты. А спектакль 
был просто восхитительный! Сидела 
и думала: как они нашли такую под-
ходящую музыку, как можно без слов 
передать столько мыслей? А как точ-
но подобрали всё до мелочей – зонт, 
абажур, одежду... Просто нет слов.  
И где отыскали такого Зайца? Это про-
сто находка! Такой спектакль в испол-
нении вашей труппы заслуживает куда 
большей аудитории. Браво!

Мария Изгина:
– Идеальный спектакль! Слава 

режиссёру, он просто гений! Слава 
труппе!

Анастасия Козьменко:
– Сколько ни хожу на спектакли 

«Манекена» – всякий раз подзаряжа-

Мультимедийный ньюсрум: будущее – «за»!

Лепс – спеЛ! 
Третий год в сентябре один из самых востребованных 
артистов отечественной эстрады собирает жителей 
Челябинска во Дворце спорта «Юность» – концерты 
проходят с полным аншлагом. Третий год подряд 
несколько тысяч поклонников творчества  
Григория Лепса, в число которых вхожу и я, приходят 
послушать любимого артиста. 

юсь позитивом, желанием творить! 
Музыкальное сопровождение потря-
сающее. Очень люблю наблюдать за 
талантливой игрой актеров и их жи-
вой мимикой.

Анастасия Первакова:
– О да! Во второй раз «Клиника» 

удивила, порадовала, заставила заду-
маться и открылась по-новому! Ходи-
те только в такую «Клинику»! 

Призыв прозвучал. Приходите, ар-
тисты всегда рады зрителю. Тем более 
что у театра большие планы на этот 
сезон: гастроли в Кемерово, куда сту-
дию пригласили в качестве хэдлайнера 
на Первый Всероссийский форум сту-
денческих театров, подготовка нового 
репертуара к 70-летию университета, 
ремонт студии, а также набор. 

Так что объявляем: студия-театр 
«Манекен» ЮУрГУ ищет таланты!  
6 октября в 16:00 всех желающих вой-
ти в актёрскую и техническую груп-
пы театра ждут по адресу улица Сони 
Кривой, 79а (общежитие № 8).

Успехов, побед, хороших пьес, бла-
годарного зрителя!

Ольга ГРАДСКАЯ, 
директор Центра творчества

и досуга ЮУрГУ

«Клиника»:  
терапия позитивом
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Южно-Уральский государ-
ственный университет распахнул 
двери для тех, кто совсем недав-
но был абитуриентом, а сейчас 
носит почетное имя «студент».

Каждый из нас уже выбрал 
профессию, а вот окажется ли 
она по душе, помогут опреде-
лить высококвалифицированные 
преподаватели. 

Основная трудность для пер-
вокурсников – конечно, поиск 
нужной аудитории. Но эта про-
блема сразу решилась с помо-
щью дружелюбных старшекурс-
ников и ребят из профкома. 

Первые лекции пролетели 
незаметно. Преподаватели с 
любовью рассказывают о сво-
ем предмете, поэтому слуша-
ешь их с большим интересом. 
Особенно запомнился фильм  
«О жизни журналиста изнутри», 
показанный на лекции по пред-
мету «Введение в профессию» 
Александрой Александровной 
Лизовой. Этот художественный 
фильм, основанный на реальной 
истории, вызвал во мне просто 
море эмоций и зажёг ещё боль-
ший интерес к профессии жур-
налиста. 

За эти несколько дней жизнь 
закрутилась вихрем. Словно в 
калейдоскопе, мелькали новые 
встречи, знакомства, события. 
Кроме учебных аудиторий в 
вузе масса мест, которые хоте-
лось бы посетить: Библиотека – 
источник драгоценных знаний, 
Фотошкола, курсы английского 
языка…

Так много хочется успеть, так 
много хочется узнать! Думаю, 
что сделала правильный выбор, 
став студенткой ЮУрГУ.

Венера КУРБАНОВА,  
ФЖ-103 

Ю жно-Уральский го су-
дарственный университет....  
Я хотела учиться здесь, ждала 
дня, когда войду в холл и по-
кажу охраннику студенческий.  
И вот раскрываю синюю ко-
рочку перед хмурым мужчиной 
каждый день. 

Уже месяц я – студентка. 
Волнующее ощущение. Не 
знаю, когда оно выдохнется – 
но пусть останется со мной по-
дольше: так интереснее. 

ЮУрГУ всегда напоминал 
мне не МГУ, а Хогвартс. Мой 
челябинский Хогвартс. И как 
полагается, в первую же неде-
лю я заблудилась в коридорах 
третьего корпуса. Признаться, 
мне нравится беготня из одного 
здания в другое. Боюсь, что зи-
мой мое мнение изменится – но 
об этом потом.

Ещё  до  по ступления  в  
Южно-Уральский государствен-
ный университет мне говорили, 
что здесь очень разнообразная 
внеучебная деятельность, мно-
жество возможностей для само-
реализации. И знаете, за первые 
недели обучения я успела запи-
саться на участие в нескольких 
творческих мероприятиях и во-
йти в ряды пары организаций. 
За это время в вузе произошло 
столько событий, взять хотя бы 
«движухи», которые устраи-
вает профком университета!  
А впереди ещё День рождения 
факультета журналистики и 
юбилей ЮУрГУ – и это только 

самые крупные мероприятия, 
а помимо этого будут посвя-
щения, собрания и ещё сотня 
случаев разнообразить студен-
ческую жизнь. 

Факультет, на котором я 
учусь, – чудесный. Мне нра-
вится абсолютно всё – пусть 
некоторые из вас отнесутся к 
этому скептически, но это так! 
Часть занятий ведут выпуск-
ники факультета, что удваи-
вает интерес к преподаваемой 
дисциплине. А ещё в нашем 
расписании нет математики! 
Представляете? Вот это на-
стоящее счастье! Люди на фа-
культете замечательные – всё 
отличаются приветливостью и 
дружелюбием. Задал вопрос –  
тебе обязательно ответят, по-
просил о помощи – помогут.  
А десятый этаж уже становит-
ся нашим вторым домом – лич-
но я всегда хочу возвращаться 
туда снова и снова. Хотя бы 
ради вдохновения, потому что 
там его предостаточно.

Первая неделя показалась 
очень длинной, но ничуть не 
утомительной, потому что каж-
дый день университет радовал 
нас какими-нибудь событиями. 
ЮУрГУ оправдал все мои ожи-
дания. Я рада. Действительно 
рада, что поступила именно в 
этот университет. ЮУрГУ, обе-
щай, что ты и дальше будешь 
меня удивлять!

Светлана ЛАРИОНОВА, 
ФЖ-103

Мы – студенты!Мы – студенты!
Новая жизнь

Студенты… Они идут в университет, зная чего ожи-
дать, они спешат туда, чтобы узнать что-то новое и ин-
тересное. До недавнего дня они были для меня загадоч-
ным народом, живущим особенной жизнью. И вот мне 
дали пропуск в их мир. Всё вокруг сразу изменилось, 
можно сказать, повернулось на 180 градусов. Началась 
новая жизнь. 

В первый день учебы на входе в университет меня 
встретили два человека в черном – охранники. Они смо-
трели на меня сверху вниз (я маленького роста), и ждали 
чего-то. Но я знала чего: достала из сумки и паспорт, и 
студенческий билет, всё предъявила в развернутом виде –  
при этом загородив собою вход. Охранники улыбнулись 
мне – видимо, поняли: «Первокурсница». После этого 
случая я не задерживаю ни проверяющих пропуска, ни 
других студентов.

Этот случай, который выделил меня из толпы, был не 
единственным в моей пока еще короткой студенческой 
жизни. Время от времени я и мои одногруппники под-
ходим к расписанию – и загораживаем стенд, занимая всё 
место вокруг него. Когда приходят старшекурсники, то 
порой от них можно услышать: « Это, видимо, первокурс-
ники. Только они так могут около расписания стоять».

Не ожидала, что мы будем так ярко выделяться на 
общем фоне! Но если подумать, это не удивительно. 
Ведь как мы ходим по университету? Конечно же, все 
вместе, чтобы не потеряться и не опоздать! Недавно 
искали кабинет информатики в известном нам теперь 
корпусе 3Г – так несколько раз в полном составе прошли 
по всему зданию.

Хорошо, что есть кураторы, которые всегда приходят 
на помощь. С одним из них у нас прошел лучший урок 
музыки за всю мою жизнь. Мы разговаривали об уни-
верситете, учебе, внешнем виде и, конечно же, о музы-
кальном театре. А потом пели. Я никогда не отличалась 
хорошим слухом и стеснялась петь на людях, но мне так 
понравилось исполнять песни, что потом весь день про-
кручивала в голове «Куда уходит детство…». Спасибо 
вам, Лариса Васильевна, за такие прекрасные эмоции.

После занятия с куратором настроение ничего не 
могло омрачить, даже последняя пара – информатика. 
Окончились занятия, я пошла домой, но когда огляну-
лась на университет, желание уходить пропало. Достав 
из сумки яблоко, я присела на лавочку. Мимо проходили 
студенты, спешившие на пары, а я наслаждалась момен-
том единения с атмосферой «новой» жизни и надеялась, 
что идиллия между нами продлится все четыре года.

Татьяна ТЕРЁШКИНА, ФЖ-103

Ожидания оправдались

Как всё успеть?

Школьные годы закончились, вступительные эк-
замены позади – в жизни открывается новая стра-
ница. Первокурсники журфака наконец-то стали 
полноправными студентами. 

Посвящение будущие акулы пера, филологи и 
пиарщики прошли в качестве путешественников. 
Для успешного освоения профессии студентам 
предложили поохотиться на жирафа – символ фа-
культета.

Ребята искали экзотическое животное в разных 
странах: Индии, Америке, России, даже в Поднебес-
ную заглянули. Выбрав станцию, группы выполняли 
задания-ребусы, которые помогали достичь цели.

– Я прошла только одну станцию, но уже сейчас 
эмоции – просто не объяснить. Мы ели яблоко всей 
группой! Это вроде так просто, но в то же время 
неописуемо, – поделилась впечатлениями Татьяна 
Терёшкина, новоиспеченная студентка журфака.

После выполнения заданий ребята не расслаб-
лялись. Впереди их ждало ещё одно испытание – 
эстафета. Как говорится, журналиста ноги кормят. 
Придумав «кричалки» и выбрав от коллектива по 
самому активному участнику, ребята пробежали 
дистанцию и забрали жирафа у организатора. Са-
мой быстрой оказалась ФЖ-105. За старания им 
вручили плюшевый символ факультета и вкусную 
пиццу. Наградой другим группам стали чувство 
единства, командный дух и заряд позитивной энер-
гии на весь учебный год.

Посвящение – одно из важных мероприятий на 
журфаке. Каждый год оно проходит в разных сти-
лях. В числе организаторов – студенты старших 
курсов. Именно они придумывают задания на спло-
чение и помогают первокурсникам влиться в жизнь 
факультета.

Эльвира САПРАНКОВА, ФЖ-511

Охота на жирафа

Довольно тяжёлая дверь главного 
корпуса в этот день открывается не-
привычно легко, словно приветствуя 
новоприбывшего студента. 31 авгу-
ста началось с позитивной ноты.

Вхожу в аудиторию, и начинает-
ся плавное погружение в универ-
ситетскую атмосферу. Происходит 
оно неспешно: сперва краткое зна-
комство с некоторыми преподавате-
лями и вообще ключевыми лицами 
факультета, затем получение сту-
денческого билета. Вроде бы уже 
студент, но ещё какой-то неполно-
ценный – не отведавший вкуса ву-
зовской повседневной жизни. Да и 
ладно! В этот день не до забот.

После получения студенческих 
все вместе отправляемся в парк зна-
комиться между собой. Остальные 
факультеты дружно ходят по терри-
тории Студгородка, изучают корпу-
са и запоминают дороги к жизненно 
важным локациям, но мы же журна-

листы – к чему нам эти экскурсии, 
если можно заняться чем-нибудь 
более близким к выбранной про-
фессии. Знакомства и разговоры!

В парке образуем под одной из 
ёлок тесный кружок, в котором по 
очереди представляемся и кратко 
рассказываем о себе. Радует душу 
дружелюбный настрой «старичков», 
уже не первый год учащихся в уни-
верситете, у которых вроде бы долж-
ны быть другие дела, помимо возни с 
«первашами». Но нет, мы оказываем-
ся в центре внимания, и это, как ни-
что другое, подчеркивает особенную 
атмосферу ЮУрГУ – атмосферу то-
варищества, единения студенческой 
семьи, доброжелательности...

День проходит практически не-
заметно, бросаю взгляд на экран 
телефона и поражаюсь – уже почти 
шесть часов вечера. Время спешить 
к главному корпусу! У сцены уже 
скопилось порядочное количество 

студентов, ещё способных стоять на 
ногах после целого дня прогулок по 
территории вуза. Начинается вечер 
с поздравлений от администрации 
университета и важных лиц города –  
с высоты сцены и собственного 
опыта они бодро напутствуют но-
воиспеченных первокурсников. Ка-
залось бы, официальная часть меро-
приятия вряд ли может быть захва-
тывающей – ан нет, речи слушают 
с большим интересом. Затем сцену 
захватывает молодёжь и начинается 
череда выступлений всевозможных 
танцевальных коллективов. Богат 
Южный Урал талантами!

В ногах приятная усталость, в 
голове не менее приятная суматоха. 
Все мысли заняты тёплыми вос-
поминаниями об этом дне. Первом 
университетском дне. Эх, не скоро 
я его забуду... 

Влад КОСТЮЧЕНКО,  
ФЖ-103

Перводень
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Сунукуль – уральское озеро, 
Шагнуло из горных светлиц
И замерло в чаще берёзовой
На нитке серебряных птиц…

Лилия Кулешова

Озеро, где отдыхают студенты, сотруд-
ники, преподаватели Южно-Уральского 
государственного университета, – вели-
чавое, как царь-батюшка. Спокойное или 
суровое, пасмурное или солнечное – оно 
всегда манит и притягивает. Это заповед-
ный край с реликтовыми лесами, живо-
писными озёрами, синими загадочными 
горами, в которых прячутся уральские 
самоцветы.

К берегам чудо-озера, дающего вечный 
заряд вдохновения и жизненной энергии, 
стремятся физики и математики, поэты и 
художники, рыбаки и грибники, студенты, 
дети и умудрённые опытом старики.

Хочется вспомнить этот край в 70-е и 
80-е годы, когда к озеру было массовое па-
ломничество молодых, творческих людей 
с неиссякаемой энергией и стремлением 
к красоте. Чистота и гармония этих мест 
вдохновляли петь, писать стихи, рисовать 
пейзажи, охотиться с фотоаппаратом на 
закате и на рассвете, пешком и в лодке, с 
друзьями и поодиночке.

А сунукульские ночи – это особенное 
таинство и воспоминание, которое не за-
менят ни турецкие и египетские берега, 
ни комфорт и архитектурные чудеса Ев-
ропы.

На водной ряби играли отсветы подгля-
дывающей луны, стихи прорывались фон-
таном, песни не заканчивались до утра –  
гитара стонала от усталости, а мы пели, 
как будто боялись, что ночь закончится 
раньше, чем прозвучат все песни Алек-
сандра Суханова, Александра Дольского, 
Юрия Визбора, Олега Митяева, Виктора 
Берковского, Владимира Туриянского, 
Александра Городницкого. А стихи рож-
дались как будто из озерных отблесков.

Многие так и остались обрывками 
в памяти: какие уж из нас были поэты?  
А некоторые сохранились в сборниках. 
Перечитываем, вспоминаем…

Спасибо тебе, наша любимая певица 
родного края – Лилия Озерная, она же Пей-

сахова, поэтесса Кулешова, которая стала 
главной хранительницей слов о любимом 
озере, природе, окружающей его, а главное –  
о том состоянии души, которое неугомонно 
просило выхода в творчестве. 

Как чист был горный воздух… Холод-
ный ветерок как будто поднимался из 
глубины озера на поверхность, окутывал, 
овевал, взлетал над землей, и от этого 
словно вырастали крылья и помогали 
порхать над водой. Не привиделось это – 
ведь на самом деле были силы проплыть 
километра два «на спор» запросто, а про-
игравший должен был раздобыть картош-
ки, чтобы положить её в костёр и достать 
в мундирчиках с хрустящей корочкой – ка-
кая вкуснотища!

А грибы! Грибы! Это было настоящее 
путешествие в заповедные леса на другую 
сторону озера – за белыми, подосиновика-
ми, подберёзовиками, маслятами, рыжика-
ми, груздями, опятами, сыроежками… 

Почему-то спустя годы не только вос-
торженно вспоминаешь, что было, но и 
поневоле сравниваешь с «сегодня».

В те благословенные времена мы обхо-
дили вокруг чистых озёр, чтобы всё уви-
деть своими глазами, найти черничную 
поляну и набрать полный туесок ягод. 

Я собираю в кружку
Ягоды с синим бликом, 
Ночью проснёшься душной –
Пахнет ладонь черникой!
Приятно насобирать грибов, а после 

лечь на поляну и сквозь цветы смотреть и 
смотреть в бирюзовое небо, потом снова 
идти, забраться на вершину – и вот она, 
радость!

А потом вернуться к озеру, объявить 
день грибника, убедить повара испечь ги-
гантский грибной пирог, и лес накормит 
всех, как Господь, одной лепешкой – и вот 
оно, счастье!

На всю жизнь останется в памяти общая 
уха на берегу, из рыбы, которую только 
что поймали, – щуки, окуня, леща, чебака, 
линя. Кто сколько смог, общая кастрюля, и 
вкус ухи – с белым, почти теплым хлебом, 
а главное, с дружным смехом, благодарно-
стью рыбакам…

Нигде, никогда, мне кажется, уже не 
было такой вкусной ухи, запаха озера, хле-
ба, вареной рыбы с луком и лавровым ли-
стом – вот они, и восторг, и вдохновение! 

Вспоминается праздник Нептуна, ко-
торый собирал сотни людей: «Берёзку», 
«Олимп», «Науку» и, конечно, деревню 
Непряхино. 

Нептун только и ждал всю жизнь, что-
бы вырваться на поверхность озера – и 
кортеж лодок, первая, конечно, моторная! 
Красавец Нептун, лешие, очаровательные 
русалки, крики, визг, и участие каждого – 
вот в чем суть праздника. У каждого своя 
роль и желание выполнить её лучше всех. 

У студентов и детей – «утопить» люби-
мого преподавателя, у леших – напугать 
страшным  видом и криком, у русалок – 
«убить» красотой, у Нептуна – чтобы по-
верили, что настоящий!

Проходят десятилетия, мы взрослеем, 
мудреем, и в то же время понимаем, что 
в жизни повезло, потому что были и есть 
чудесный край заповедных гор и озер, 
чудо-озеро Сунукуль и любовь, которая 
начинается с тропинки к чистой воде.

Ольга ГРАДСКАЯ,
директор Центра творчества  

и досуга, заслуженный работник  
культуры РФ

Тропинка к чистой водеТропинка к чистой воде

Юбилею Южно-Уральского государ-
ственного университета и 55-летию ву-
зовского спортивно-оздоровительного 
комплекса на озере Сунукуль посвящена 
новая, одиннадцатая по счету, книга чле-
на Союза писателей России, поэта Ли-
лии Кулешовой. Лилия Владимировна в 
течение 15 лет возглавляет литературное 
объединение «Парнас» при Центре твор-
чества, проводит поэтические вечера на 
базе отдыха «Наука» и с юности знает 
и любит эти места. Во вдохновенных 
строках ощущается особая радость вос-
приятия жизни в гармонии с природой –  
грибными дождиками, цветными раду-
гами, клубничными полянами. 

Живописные картины Южного Ура-
ла представлены в цикле ярких худо-
жественных фотографий сотрудников, 
преподавателей университета, студен-
тов «Фотошколы ЮУрГУ», которой ру-
ководит талантливая Ирина Шевчик. 

Сборник «Солнечное озеро», вышед-
ший в Издательском центре ЮУрГУ, – 
 прекрасный подарок читателям к юби-
лею родного университета.

8 сентября на фестивале «Челябинск 
читающий» в рамках празднования Дня 
города он был представлен на трёх поэ-
тических площадках и имел огромный 
успех.

27 сентября состоялась презентация 
«Солнечного озера» на базе отдыха 
«Наука».

Из сборника стихотворений  
Лилии Кулешовой 

«Солнечное озеро»

У студентов песни до рассвета,
Пристань, лодки, к озеру мосток,
Молодое, радостное лето
И оркестр из птичьих голосов.

Жить так просто друг у друга 
в сердце,

Сердце – самый лучший из домов,
Можно нежным взглядом 

отогреться,
Подарить букет сердечных слов.

Вместе на костре испечь картошку,
Утонуть в озёрном серебре,
«Мне звезда упала на ладошку…» – 
Вспомнить чью-то песню на заре.

Острой ели карандаш смолистый,
Облаков раскрытая тетрадь,
Чтобы аромат цветов и листьев
На страничке лета передать.

Игры, шутки, первые признанья,
В синем небе – ласточек полёт,
Красота озёрная, лесная
Нас опять всех вместе соберёт!

Солнечное озеро
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